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Транспортная доступность 
остановки «Дом быта» будет 
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Виктор Томенко на открытии экспозиции в Барнауле пообщался с волонтерами.

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 27 октября СУББОТА, 28 октября ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 октября

Восход - 8.13 Восход - 8.15 Восход - 8.16

Заход - 18.03 Заход - 18.01 Заход - 17.59

+2 +5 752 мм рт.ст. 0 -1 754 мм рт.ст. 0 -1 750 мм рт.ст.
5 м/с  З 2 м/с  С 2 м/с  В

-1 -2 Влажность 66% -1 -3 Влажность 66% -2 -4 Влажность 73%

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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По рельсам Победы
В краевом центре работает нестандартный передвижной музей

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

В среду, 25 октября, в Бар-
наул прибыла уникальная 
передвижная выставка-му-
зей, посвященная событиям 
Великой Отечественной вой-
ны. «Поезд Победы» прибыл 
в регион впервые. Три дня 
выставка работала в Бийске 
и столько же доступна жите-
лям Барнаула. Посетить ее 
можно бесплатно по пред-
варительной регистрации.

«Поезд Победы» – первая в 
мире интерактивная выставка 
с максимальным эффектом 
присутствия, размещенная в 
движущемся поезде. В каждом 
из десяти вагонов необычного 
музея хранится уникальная 
история, в которой перепле-
тены драматические события 
военных лет, исторические 
факты, судьбы и воспоминания 
людей. Так, в первом из них 
можно увидеть, как проходили 
последние часы мирной жизни 
советских людей. В плацкарте 
замерли силуэты людей в ре-
альном масштабе: они беседу-
ют, смеются, играют с детьми.
Четвертый вагон – сани-

тарный. В одной его части 
можно увидеть, в каких усло-
виях лечили людей, делали 
им сложнейшие операции, а 
во второй – познакомиться с 
лабораторным оборудованием. 
С его помощью в годы войны 
совершали открытия: именно 
тогда был изобретен советский 
пенициллин, первый отече-
ственный антибиотик.

– Проект, конечно, потря-
сающий, очень нужный и 
своевременный, – поделился 
после знакомства с экспозици-

ей губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко. – Впечатле-
ния самые сильные, глубокие. 
Эмоции смешанные. Заканчи-
вается экспозиция радостью 
Победы, планами на будущее, 
ожиданием чего-то светлого в 
дальнейшем, счастья и хоро-
ших событий в жизни каждого 
человека, семьи, народа. Это 
правильно. Историю обяза-
тельно надо изучать, находить 
в ней примеры и обстоятель-
ства, которые нельзя допу-

скать в сегодняшней жизни. 
В настоящее время наша страна 
проходит сложный период. 
Мы должны четко осознавать, 
чьи мы наследники и какой 
ценой досталась нынешним 
поколениям мирная жизнь, 
наши возможности и место 
в мире.
Глава региона отметил, что 

выставка – один из способов 
прикоснуться к истории. Она 
может сравниться с книгами, 
фильмами и постановками о 

том времени, воспоминаниями 
людей, которые жили тогда. 
Именно благодаря этому у 
нынешнего поколения фор-
мируется правильное миро-
воззрение и самоощущение – 
к сожалению, у молодежи оста-
ется все меньше возможностей 
узнать о прошлом страны из 
первых уст.
Необычный музей в тече-

ние трех лет колесит по ре-
гионам страны. В этом году 
он пополнился новым ваго-

ном – о военных трибуналах. 
Благодаря Нюрнбергскому, 
Токийскому и Хабаровскому 
процессам весь мир узнал о 
злодеяниях нацистской Герма-
нии и милитаристской Японии.
Кстати, основным организа-

тором масштабного просвети-
тельского проекта «Поезд Побе-
ды» на территории Алтайского 
края является региональное 
управление молодежной поли-
тики и реализации программ 
общественного развития.

4 тыс. единиц 
оригинального реквизита 
включает экспозиция 
«Поезда Победы».
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23 октября в гости к школь-
никам 4-го «Б» класса гимназии 
№ 85 пришел участник СВО, 
сапер Владимир Хук, чтобы 
сказать спасибо за письма, 
которые ребята пишут воен-
нослужащим, находящимся в 
зоне спецоперации.

– Я доброволец, находился в 
зоне СВО больше года, – поде-
лился Владимир. – В июне этого 
года из Алтайского края пришла 
гуманитарная помощь, в которой 
были и письма от школьников. 
Мне досталось письмо от Ромы 
Дубовского, написанное от руки, 
очень искренне, непосредственно 
и с большой теплотой. До конца 
прочитал его уже после возвраще-
ния, и поскольку я из Барнаула, 
решил лично поблагодарить маль-
чика. Пришел вместе с супругой 
Маргаритой, для нас обоих это 
важный шаг: такие добрые пись-
ма по-настоящему греют душу 
бойцов, мы понимаем, что дома 
нас ждут не только близкие люди.
По словам директора гимназии 

№ 85 Юлии Кременских, школь-
ники включились в поддержку 
бойцов СВО практически сразу 
после начала частичной моби-
лизации.

– Наши ребята регулярно пишут 
письма бойцам, участвующим 
в спецоперации, – поделилась 
Юлия Владимировна. – Педагоги 

начальных классов предложили 
делать небольшие коробочки, в ко-
торые ребята вкладывают письма, 
пакетик чая и конфеты, которые 
любят сами. Сверху подписыва-
ют «самому храброму», «самому 
меткому» и так далее. Вместе с 
родителями участвуют в акциях, 
которые проводят волонтерские 
организации: сушат сухарики, 
овощи для супов, приносят ме-
дикаменты. Это уже не первый 
участник спецоперации, который 
к нам приходит с благодарностью. 
Такие встречи проходят очень 
трогательно, до слез, ведь детям 
очень важно знать, что их письма 
доходят, их не просто читают, а 
носят с собой. В прошлом году 
боец СВО подарил второкласснице 
Алёне Лариной мягкую игруш-
ку, она стала дополнительным 
учеником: ребята ставили между 
собой третий стул, и мишка сидел 
по очереди со всеми до конца 
учебного года. 
Рома Дубовский не знал, что 

именно к нему придет Владимир 
Хук. Мальчик не растерялся, реши-
тельно пожал руку добровольцу и 
сказал, что был уверен: его письмо 
кто-то обязательно прочитает.

– Я написал несколько писем, –
поделился Рома. – Очень хотел, 
чтобы их кто-то прочитал и уви-
дел, что его любят, ждут и ценят. 
Текст я составлял сам, без под-
сказки. Почему? Чтобы солдаты 
чувствовали, что они не одни там, 
чтобы у них прибавлялись силы. 

Я до сих пор не верю, что мое 
письмо прочитал наш защитник 
и что он лично пришел в гимна-
зию, чтобы сказать мне спасибо. 

Когда участник СВО зашел в 4-й 
«Б» класс, ребята поначалу вели 
себя скованно, а потом вопросы 
посыпались, как из рога изобилия: 
где Владимир проходил учебу, 
как это – быть сапером, страшно 
ли на поле боя, почему он стал 
добровольцем и что планирует 
делать дальше. Было такое ощу-
щение, что им очень хотелось 
стать к герою нашего времени 
поближе, потрогать его форму, 
нашивку со смешным мишкой на 
рукаве. А еще они по-настоящему 
гордились и своим одноклассни-
ком, и тем, как взрослые ценят 
их поддержку.
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В СУББОТУ

К сезону заготовок
28 октября в Барнауле пройдут осенние 

продовольственные ярмарки. По инфор-
мации комитета по развитию предприни-
мательства, потребительскому рынку и 
вопросам труда, торговые площадки будут 
организованы в каждом районе города.
Учитывая период заготовок на зиму, на 

ярмарках личные подсобные и крестьянские 
фермерские хозяйства представят сельскохо-
зяйственную продукцию: картофель, овощи и 
фрукты. Предприятия пищевой и перераба-
тывающей промышленности города, а также 
производители из других муниципальных 
образований Алтайского края предложат широ-
кий ассортимент продовольственных товаров: 
мясо птицы, свинину и говядину, колбасные, 
мясные, рыбные деликатесы; растительное 
масло, кондитерские, хлебобулочные изде-
лия и т. д.
Ярмарочные площадки будут размещены 

по следующим адресам: Железнодорожный 
район – пр. Ленина, 71; Индустриальный –
ул. 50 лет СССР, 51а; Ленинский – пл. Народная; 
Октябрьский – ул. Германа Титова, 9 (сквер 
имени Германа Титова); Центральный –
пр. Красноармейский, 36; ул. Чайковского, 21а.

Время проведения ярмарок – с 10.00 до 14.00.

ОБЩЕСТВО

Вклад в будущее
В Социальном фонде напоминают, что 

средствами маткапитала можно оплатить 
обучение детей.
С начала этого года 1733 семьи региона 

распорядились материнским капиталом на 
оплату образовательных услуг. 1325 семей 
направили средства на оплату образователь-
ных услуг школ, колледжей и вузов, еще 408 –
детских садов.
Заместитель начальника управления уста-

новления социальных выплат Отделения 
Социального фонда России по Алтайскому 
краю Яна Позднякова пояснила:

– С помощью материнского (семейного) 
капитала можно оплатить обучение ребенка 
в образовательной организации любого уров-
ня, от детского сада до вуза, а также услуги 
индивидуальных предпринимателей. Можно 
направить сертификат на образование сразу 
нескольких детей, например, старшему ребенку 
семья может оплатить обучение в университете 
и проживание в общежитии, а младшему –
содержание в детском саду.
Направить материнский капитал на обу-

чение в школе, вузе или колледже можно 
через три года с момента рождения ребенка, 
на которого он получен, а на оплату детского 
сада – сразу после оформления сертификата. 
Образовательная организация должна нахо-
диться в России и иметь соответствующую 
лицензию, добавили в региональном про-
фильном ведомстве.
Заявление о распоряжении средствами ма-

теринского капитала на образование ребенка 
можно подать в электронном виде на портале 
«Госуслуги», в клиентских службах Отделения 
Социального фонда России по Алтайскому 
краю или в Многофункциональном центре.

ЗНАЙ НАШИХ!

В тройке лидеров
Представительница Барнаула стала 

призером Международного фестиваля 
художественного творчества ветеранов.
В Сочи на базе санатория Всероссийского 

общества глухих «Маяк» собралось более 350 
человек из 47 регионов России, а также коллек-
тивы из Белоруссии и Узбекистана. Алтайский 
край на фестивале представляли активисты 
барнаульского Дома культуры Всероссийского 
общества глухих Ирина Одноралова, Алёна 
Захарова, Нина Малкова, Валентина Борисова, 
Тамара Неверова, Галина Пенкина и Татьяна 
Рязанова. По итогам конкурса в номинации 
«Оригинальный жанр» диплом третьей сте-
пени получила Алёна Захарова.

Пресс-центр администрации г. Барнаула.

Живые строчки
В гимназии № 85 школьники пишут письма
и собирают посылки участникам СВО
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Сапер Владимир Хук благодарит Романа Дубовского за искреннее и теплое письмо.

В предыдущем и текущем 
учебных годах в гимназию 
№ 85 с благодарностью 
за полученные письма 
приходили четыре 
участника СВО,
один из них –
выпускник гимназии.
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4 ПТГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Команда Алтайского кадетского 
корпуса стала бронзовым призером 
Всероссийского фестиваля-конкурса 
«Виват, кадет!».

Соревнования проходили на базе Перм-
ского военного института среди 20 команд 
страны. Программа включала в себя смотр 
песни и строя, единую полосу препят-
ствий, комплекс силовых упражнений, 
кадетское многоборье, комбинированную 
полосу препятствий, визитную карточку 
и другие номинации. 

Состоялось вручение дипломов вы-
пускникам Президентской программы 
подготовки управленческих кадров.
Всего курс завершили 64 руководителя 

предприятий Алтайского края. Обучение 
проходило на площадках нескольких 
высших учебных заведений региона – в 
АлтГУ по направлению «Стратегический 
менеджмент и управление развитием», 
АлтГТУ по направлениям «Менеджмент» 
и «Финансовый менеджмент», а также 
в РАНХиГС по направлениям: «Топ-ме-
неджер» и «Инновационное развитие 
компании: проектное управление».

Неделя в лицах и фактах:
20 октября 21 октября 22 октября

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

43 570 
человек приняли участие 

в общегородском субботнике 
20 октября.

В Барнауле на базе центра «Мой 
бизнес» состоялась молодежная игра 
«Бизнесмания».
Игра прошла в формате квеста, участни-

кам предстояло решить различные орга-
низационно-управленческие и логические 
задачи. В процессе игры они познакомились 
с компетенциями и навыками лидера, а 
также с инструментами, ускоряющими 
рост лидерских компетенций, которые в 
дальнейшем помогут управлять командой/
бизнесом.

Елена КОРНЕВА 

Проверено лично
Родители дошколят контролируют работу детских садов

В минувший вторник, 
24 октября, обществен-
ная комиссия посетила с 
проверкой барнаульский 
детский сад № 252. Тради-
ционно в ее состав входят 
представители городского 
комитета по образованию, 
надзорных органов, депу-
татского корпуса, обще-
ственности и родители.

В детском саду № 252 
сформировано всего четыре 
группы, которые посещают 
чуть более 90 малышей. Для 
их безопасности учреждение 
оборудовано системами тре-
вожной и противопожарной 
сигнализации, по периметру 
установлено пять камер ви-
деонаблюдения, еще семь – 
внутри здания.

– Также наша территория 
ограждена забором, – отмеча-
ет заведующая детским садом 
Юлия Ударцева. – Основные 
входы оснащены системой 
контроля доступа, ведутся 
журналы посетителей и учета 
автотранспорта, заезжающего 
на территорию.
Особое внимание коллек-

тив уделяет организации 
питания. Воспитанникам 
предлагают блюда согласно 
утвержденному сбаланси-
рованному меню, его в при-
емных группах обновляют 
ежедневно.

– На стенде можно озна-
комиться и с графиками за-
кладки и поставок продуктов 
питания, – объясняет Юлия 
Ударцева. – В детском саду 
осуществляют трехуровневую 

проверку качества питания. 
В процессе задействованы 
представители низового кон-
троля, бракеражной и заку-
почной комиссий.
В последнюю входят роди-

тели. Например, мама двоих 
воспитанников сада № 252 
Ирина Морозова.

– По возможности стараюсь 
участвовать в приемке това-
ра, – говорит Ирина. – Если 

не получается прийти в день 
поставки, могу посетить склад 
в другое время и проверить 
продукцию по необходимым 
параметрам: сверить сроки 
годности, наличие маркиро-
вок, декларации, соблюдение 
товарного соседства.
Еще одна мама, Анна Бута-

кова, состоящая в закупочной 
комиссии, рассказала, что по-
мимо мониторинга качества 

поступивших продуктов они 
могут выбирать поставщиков.

– Ежеквартально рассма-
триваем поступившие предло-
жения, анализируем цены и 
качество продуктов. Если нас 
все устраивает, то заключаем 
договор, – поясняет она.
Обе мамы отметили, что 

питанием в детском саду 
довольны, их детки едят с 
аппетитом.

– Мы активно принима-
ем участие в общественном 
контроле как в детских садах, 
так и в школах, – комментиру-
ет член Совета женщин при 
главе города Марина Беля-
нинова. – Сегодня посетили 
детский сад № 252. Несмотря 
на его компактность здесь 
есть все необходимое для 
комфортного пребывания и 
развития детей.

Юлия НЕВОЛИНА

Между выдачей блюд в пищеблоке и накрыванием столов в детских садах – считаные минуты. Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ
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В мемориальной библиотеке им. 
В.М. Башунова при поддержке Прези-
дентского фонда культурных иници-
атив стартовал городской чемпионат 
«Юный краевед – 2023».
В первый день прошли отборочные 

туры, участниками которых стали школь-
ники. Финал чемпионата пройдет 9 ноя-
бря. Команде-победителю будет вручен 
главный приз – «Золотой Брэйн», дипло-
мы и памятные призы. Напомним, что 
коллектив мемориальной библиотеки 
им. В.М. Башунова получил грант Прези-
дента Российской Федерации на реализа-
цию проектов в области культуры, искус-
ства и креативных (творческих) индустрий.

В центре Совета ТОС «Тимуровский» 
прошло праздничное мероприятие 
«Веселый дилижанс» для людей по-
жилого возраста.
Для гостей праздника выступили 

учащиеся Детской школы искусств 
№ 3 со своим руководителем Маргари-
той Грицюк и концертмейстером Ан-
фисой Болошовой. Бабушки и дедуш-
ки с удовольствием подпевали юным 
артистам.

В Управлении Федеральной нало-
говой службы России по Алтайскому 
краю состоялся день открытых дверей.
Участниками стали все, у кого есть 

вопросы по начислению и уплате иму-
щественных налогов. Напомним, в 
Алтайском крае завершается ежегод-
ная рассылка уведомлений на оплату 
имущественных налогов. До 1 ноября 
их получат 1,2 млн жителей региона. 
В уведомлении указаны начисления за 
2022 год: транспорт, землю и имущество, 
а также реквизиты для оплаты. Оплатить 
имущественные налоги необходимо до 
1 декабря.

Специалисты Национального меди-
цинского исследовательского центра 
имени Мешалкина (Новосибирск) 
прибыли в Барнаул.
В рамках выездного двухдневного при-

ема, который прошел на базе Алтайского 
краевого клинического центра охраны 
материнства и детства кардиологи про-
вели осмотр 130 детей с врожденными 
пороками сердца, в том числе новорожден-
ных, которые находятся в перинатальном 
центре АККЦОМД. 

хроника городской жизни
23 октября 24 октября 25 октября 26 октября

Обратите внимание
В связи с демонтажом разворотного кольца со стороны 
Дома быта изменится схема движения трамваев
В субботу, 28 октября, 

специалисты МУП «Гор-
электротранс» г. Барнаула 
приступят к демонтажу раз-
воротного кольца в районе 
Дома быта. Это необходимо 
для своевременного завер-
шения работ по реконструк-
ции путепровода.

В выходные будут демон-
тированы опоры контактной 
сети и разворотное кольцо. 
Затем начнется укладка рель-
сошпальной решетки и сое-
динение ее с действующими 
путями.

В связи с этим с 28 октября 
и до запуска движения по 
путепроводу на проспекте 
Ленина трамвайный марш-
рут № 3 не будет заезжать на 
остановку «Дом быта».
На этот период «тройка» 

будет ходить по следую-
щему маршруту: от конеч-
ной станции «Пивзавод» по 
улице Попова – ул. Власи-
хинская – ул. Малахова – 
ул. А. Петрова – ул. Севе-
ро-Западная – пр. Кали-
нина – пр. Космонавтов – 
ул. Попова до конечной стан-
ции «Докучаево».

При этом транспортная 
доступность остановки «Дом 
быта» будет обеспечена трол-
лейбусными маршрутами 
№ 1 (конечная станция «Ста-
дион» – ул. Сухэ-Батора – 
ул. 50 лет СССР – ул. Ма-
лахова – пр. Космонавтов – 
пр . Ленина – конечная 
остановка «Дом быта»); 
№ 6 (конечная станция «Сол-
нечная Поляна» – ул. Юрина – 
ул. Матросова – конечная оста-
новка «Дом быта»); № 7 (ко-
нечная остановка «Взлётная» – 
ул. Балтийская – ул. Малахова – 
ул. Юрина – ул. Матросова – 

конечная остановка «Дом 
быта»). Также в районе путе-
провода проходят автобусные 
маршруты № 6, 24, 53.
Пользователи тарифа 

«Электронный пересадочный 
проездной билет» по-прежне-
му смогут воспользоваться 
одной бесплатной пересадкой 
в электротранспорте: либо для 
пересадки на троллейбусный 
маршрут до Дома быта, либо 
для дальнейшего проезда на 
трамвайных маршрутах № 1, 4 
со стороны ТЦ «Пионер».

Пресс-центр 
администрации г. Барнаула

ИНИЦИАТИВА

Сцена 
на Школьной
В барнаульском селе 

Лебяжье планируют обу-
строить уличную сцену.
Итоговое собрание жите-

лей по участию в проекте под-
держки местных инициатив 
в 2024 году прошло в селе Ле-
бяжье. Участниками стали 44 
человека, а провела собрание 
заместитель главы Лебяжин-
ской сельской администрации 
Светлана Колесникова, она же 
озвучила основные условия 
и цели проекта.
В ходе предварительного 

анкетирования, в котором при-
няли участие 109 жителей 
поселка, голоса распредели-
лись между объектами: обу-
стройство уличной сцены на 
ул. Школьной, строительство 
линии наружного освещения 
по улице Школьной, ремонт 
дороги по улице Березовая 
Роща,  строительство универ-
сальной спортивной площадки 
на улице Опытная Станция. 
Присутствующие на собрании 
единогласно выбрали проект 
по обустройству уличной сце-
ны на улице Школьной.
Его стоимость составляет 

чуть менее 700 тыс. руб. Сум-
му своего вклада в реализацию 
проекта жители определили 
в объеме 10%, что составит 
около 70 тыс. руб. В случае 
прохождения проектом кон-
курсного отбора будет обеспе-
чено софинансирование из 
краевого и городского бюд-
жетов, юридическими лица-
ми. В ходе собрания выбрана 
инициативная группа из пяти 
человек, которая будет вести 
сопровождение всего проекта.
Подробную информацию о 

проекте развития инфраструк-
туры, основанном на местных 
инициативах, можно полу-
чить на информационном 
портале алтайпредлагай.рф.

Соб. инф.

Работы по реконструкции моста идут в соответствии с графиком. Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА
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ТЕХНОЛОГИИ

КСТАТИ

Хищение электроэнергии является серьезным нару-
шением закона. За вмешательство в работу приборов 
учета – штраф от 10 до 15 тыс. руб. без учета энер-
гопотребления. В случае неучтенного потребления 
электричества более чем на 250 тыс. руб. потребителя 
могут привлечь к уголовной ответственности.

Фото пресс-службы АлтГТУ

Как искусственный интеллект поможет бороться с потерями электроэнергии 

Беспристрастный контролер

Ученые Алтайского госу-
дарственного технического 
университета им. Ползуно-
ва предлагают новаторские 
решения по сокращению 
сверхнормативных потерь 
электроэнергии и норма-
лизации напряжения на 
линиях.

Еще точнее
Ущерб от сверхнорматив-

ных потерь электроэнергии 
в Алтайском крае ежегодно 
исчисляется десятками мил-
лионов рублей, в масштабах 
страны – сотнями миллиар-
дов. Причиной утечки элек-
троэнергии является как не-
исправность оборудования 
или линий, так и банальное 
воровство. Последствиями 
могут быть не только убытки, 
но и скачки напряжения, а 
также аварии.
Алтайские ученые-энер-

гетики предлагают простую 
в реализации технологию 
определения точного места и 
величины потерь в электри-
ческих сетях 0,4-10 кВ. Иссле-
дованием вопроса команда 
кафедры электрификации 
производства и быта АлтГТУ 
занимается с 2015 года. А ее 
воплощению способствует 
активная цифровизация всех 
сфер жизни человека, в том 
числе и электроэнергетики. 
Последние годы в регионе, 
как и по всей стране, сетевые 
компании повсеместно уста-
навливают умные счетчики. 
Современные приборы учета 
сами передают показания в 
автоматизированном режи-
ме, без непосредственного 
осмотра каждого прибора. 
Компания удаленно к ним 
подключается, снимает дан-
ные.

– Это открывает новые 
возможности в сфере ана-
лиза данных электрических 
сетей, – рассказывает завка-
федрой электрификации 
производства и быта Борис 
Компанеец. – Анализируя 
подобные данные, можем 
выявлять места повышенных 
технических потерь. Можем 
определить, где на линии 
начинает портиться изоля-
ция и разрушаться провод, 
что сказывается на качестве 
электроэнергии, и тем самым 
предотвратить поломку или 
даже аварию. Второе направ-
ление технологии обработки 
данных современных прибо-

Одна из разработок ученых - устройство поддержания уровня напряжения в сети.

Алиса ТРОСТНИКОВА

лись производители при-
боров учета в Москве. На 
ее основе возможен выпуск 
счетчиков нового поколения.
Методика готова для вне-

дрения в реальную работу. 
Ученые получили патент, 
находятся в процессе созда-
ния малого инновационного 
предприятия для реализации 
технологии, уже второго на 
кафедре. Первое занималось 
технологией управления про-
изводственными активами 
сетевых компаний.

– Поставленных задач мы 
достигли, технологию реали-
зовали и совместно внедрили 
в «Алтайкрайэнерго», – пояс-
няет Борис Сергеевич. – Мы 
ученые, а не бизнесмены, 
нам сложно реализовать та-
кие проекты самостоятельно. 
Мы разрабатываем техноло-
гию, имеющую коммерческий 
потенциал, а дальше, как пра-
вило, передаем права на ее 
реализацию предприятиям. 
В данном случае ее могут 
приобрести производители 
приборов учета. Это позволя-
ет компенсировать затраты 
на разработку и получить 
прибыль от реализации идеи.

Напряжение в норме
На кафедре электрифи-

кации производства и быта 
ведется широкий круг разра-

боток в сфере энергетики как 
научной, так и прикладной 
направленности. Часть из 
них уже реализуется на пред-
приятиях региона. На выходе 
новое устройство поддержа-
ния электричества в сетях 
низкого напряжения. Техно-
логия актуальна для сельских 
населенных пунктов, дачных 
и коттеджных поселков, где 
линии протяженные и ча-
сто возникают проблемы с 
уровнем напряжения. Это 
сказывается как на качестве 
жизни потребителя, так и 
на технике – она быстрее 
ломается.

– Наиболее эффективным 
способом устранения пробле-
мы является строительство 
дополнительных подстанций, 
но это дорогое решение – от 
400 тыс. до 1 млн руб., – рас-
сказывает Борис Компанеец. – 
Мы предлагаем применить 
источник реактивной мощ-
ности с необычной логикой 
управления. Устройство уста-
навливают в последней точ-
ке линии, в случае падения 
напряжения его реактивная 
мощность направляется не от 
подстанции к потребителю, а 
в противоположном направ-
лении – от конца линии к 
потребителю и к подстанции. 
Это позволяет уменьшить 
падение напряжения вдоль 
линии и сохранить его в пре-
делах 210-220 вольт.
Сегодня потребители, 

имеющие проблемы с на-
пряжением электроэнергии, 
пытаются решить ее с помо-
щью стабилизаторов.

– Недостаток такого реше-
ния в том, что стабилизатор 
ограничен по мощности и 
вся потребленная энергия 
проходит сквозь него, что 
вызывает нагрев, выход из 
строя, – отмечает ученый. – 
И эту проблему не должен 
решать потребитель за свой 
счет. Мы предлагаем ставить 
на линию в конце участка 
одно устройство, которое обе-
спечивает качество электро-
энергии для всех.
Опытный образец регу-

лировали в ручном режи-
ме, и он показал свою эф-
фективность на реальных 
линиях – напряжение под-
нялось со 182 до 200 вольт. 
У ученых готово устройство, 
способное работать в автома-
тическом режиме. Контрол-
лер управляет работой уста-
новки, чтобы регулировать 
подключаемую мощность в 
зависимости от уровня на-
пряжения. Когда оно начи-
нает снижаться, устройство 
включается в работу и по-
могает его восстановить до 
необходимого уровня. Как 
только напряжение нормали-
зуется, контроллер отключает 
устройство, чтобы не мешать 
работе линии.

ров учета – определение мест 
коммерческих потерь, иными 
словами, хищений электро-
энергии. Причем метод кражи 
ресурса неважен, техноло-
гия позволяет выявить такие 
участки вплоть до квартиры.

В режиме 
реального времени

Сетевые компании уделя-
ют большое внимание сни-
жению энергопотерь. Но по 
словам ученого, они анализи-
руют данные по итогам про-
шедшего месяца. В этом слу-
чае обнаружить очаги утечек 
электроэнергии труднее. Или 
проводят рейдовые обходы, 
чтобы обнаружить хищения 
и незаконные подключения 
по горячим следам. При этом 
в большинстве случаев про-
верки не выявляют нару-
шений, так как контролеру 
сложно учитывать все фак-
торы, влияющие на потери 
электроэнергии. К примеру, 

у собственника показатели 
ежедневного потребления 
могут быть в норме, может 
быть ночью большой расход 
энергии, потому что работает 
электрический котел. В осо-
бенности эта тема актуальна 
для частных домов.

– Наш подход позволяет 
выявить объем хищения и ло-
кализовать конкретно место, – 
отмечает Борис Сергеевич. 
– Точность определения за-
висит от погрешности при-
боров учета. Это упрощает 
работу персонала, снижает 
издержки энергокомпаний 
и обычных потребителей, 
которые честно оплачивают 
энергию. Технология может 
быть интересна как сетевым 
компаниям, так и производи-
телям приборов учета.
По задумке ученых поли-

теха, анализ данных проис-
ходит в режиме реального 
времени. Как только система 
обнаруживает нарушение па-
раметров электроэнергии, 
она выдает сигнал на пульт 
оператора и указывает под-
станцию, линию и участок, 
вплоть до номера счетчика.

Алтайские ученые разрабо-
тали технологию, программ-
ный комплекс, позволяющий 
анализировать данные. По 
словам Бориса Компанейца, 
разработкой заинтересова-
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Василий КАРКАВИН Сейчас здание реконструиро-
вали, стало светло, чисто. Обо-
рудование новое, современное. 
И ассортимент широкий. У нас 
несколько производственных 
линеек. Шьем спецодежду для 
рабочих, поваров, медицинских 
работников, охотников, рыба-
ков, причем красивые модели. 
Каждый раз что-то новенькое, – 
увлеченно рассказывает о сво-
ей работе Елена.

– Работать швеей – 
мечта детства?
– Нет, мы жили в городе 

Новоалтайске, я и сейчас там 
живу. Когда оканчивали школу, 
подружка Наташа, она, кста-
ти, тоже трудится на нашей 
фабрике, предложила поехать 
учиться в Барнаул в 19-е учи-
лище. Оно располагалось на 
улице Путиловской, и, навер-
ное, почти все швеи города 
в свое время там проходили 
обучение. Конечно, в детстве 
я пыталась шить. В школе на 
уроках труда, нас, девчонок 
учили шить, стряпать. А еще 
дома была старенькая ручная 
швейная машинка, и я нахо-
дила у мамы какие-то лоску-
ты, куски ткани, как потом 
оказывалось, еще нужные, и 
пыталась что-то сшить. Мама 
потом ругалась: «Опять испор-
тила ткань!». Тогда, конечно, я 
и не думала, что эти детские 
эксперименты станут когда-то 
моей профессией, теперь, уже 
уверена, на всю жизнь. 

Теория и практика
– Вы впервые участво-
вали в конкурсе. Вспом-
ните, сильно волнова-
лись? 
– В коллективе объяви-

ли о проведении конкурса 
и пригласили записываться 
на участие всех желающих. 
Но их почти не оказалось, по-
тому что боимся же. Как это 
будет, а вдруг провалишься, 
смеяться будут: «Вот, мол, вы-
скочка, туда же, в калашный 
ряд». Мы то, здесь, знаем, кто 
чего стоит, уровень свой пред-
ставляем. А вдруг на конкурс 
приедут такие мастерицы, что 
мы им и в подметки не годим-
ся? На моем участии настояла 
и поддержала меня наш мастер 
Марина Геннадьевна Салтыко-
ва: «Лена, у тебя все получится, 
ты молодец, иди, пробуй». Вот 
я и пошла.

На подготовку было меньше 
месяца. Сидела в интернете, ис-
кала материал, учила. Инфор-
мации много, голова пухнет, а 
все надо запомнить, какие-то 
тонкости уже и не помнишь, а 
какие-то вообще не знала. Осо-
бенно волновалась за теорети-
ческую часть, потому что учи-
лище окончила давно, 23 года 
работаю, навыки есть, руки 
помнят, а теория забывается. 
За 40 минут необходимо было 
ответить на 30 теоретических 
вопросов: по оборудованию, 
технике безопасности, узлам 
обработки, технологии. Каза-

Мы встретились с победи-
телем ежегодного конкурса 
профессионального мастер-
ства «Лучший по профес-
сии» в номинации «Лучшая 
швея» Еленой Домриной в 
швейном цехе «Спецобъеди-
нения – Алтай» и поговори-
ли о профессии, о том, как 
близкие и подруги по работе 
поздравляли ее с победой, 
и на что были потрачены 
призовые деньги.

На всю жизнь
В профессии Елена 23 года. 

Как пришла после окончания 
профтехучилища, так уходила 
только в декретные отпуска.

– Мне моя профессия нра-
вится. Конечно, бывает, уста-
ешь, работа малоподвижная, 
но становится все интереснее. 
Когда мы с подружкой иска-
ли работу после окончания 
профтехучилища, это было в 
2000 году, пришли сюда, кое-
что знающие, но, по сути, поч-
ти ничего не умеющие. Нас 
поставили сначала верхонки 
шить, потом мы настилали 
ватой и стежили фуфайки. 
В то время ассортимент изде-
лий на предприятии, по сравне-
нию с нынешним, был, можно 
сказать, примитивным. И зда-
ние было запущенным, без 
ремонта.  На второй этаж вела 
хлипкая деревянная лестница 
с шатающимися перилами. 

23 года занимается любимым делом Елена Домрина.

лось, времени очень мало, 
чтобы ответить на все вопро-
сы, поэтому на теоретической 
части я пропускала вопросы, 
в которых была не уверена, 
чтобы вернуться к ним, если 
позволит отведенное время. 
Позволило. 
В практической части кон-

курса было предложено в те-
чение четырех часов изгото-
вить женское платье-халат в 
соответствии с техническим 
рисунком и кроем изделия. 
Когда изделие отшивала, тоже 
боялась, но минут за 40 до кон-
трольного времени закончи-
ла. Отутюжила,  повесила  на 
манекен. Я была уверена, что 
свою работу сделала хорошо. 
Но не знала, что получилось у 
других. Мы не видели работу 
друг друга. А было 16 швей из 
городов и районов края. Ну, 
думаю, что будет, то и будет. 
Я сделала все, что от меня зави-
село, а дальше как получится. 
Результаты объявили через 
неделю или чуть больше. На 
сайте выставили информацию, 
что конкурс прошел, какие ме-

Женское дело
Лучшая швея региона работает в Барнауле

В конце августа в барнаульском концертном зале 
«Сибирь» губернатор края Виктор Томенко в числе других 
победителей ежегодного краевого конкурса «Лучший 
по профессии» вручил Елене Домриной диплом 
за первое место и денежное вознаграждение.

ста заняли участники. Конечно, 
втайне для себя надеялась на 
победу, а здесь уже конкретно – 
первое место. Первыми поздра-
вили муж и дети. Знакомые, 
подруги звонили. Было очень 
волнительно, – вспоминает 
приятные минуты лучшая 
швея региона.

– Если не секрет, на ка-
кие цели потратили 
премию?
- На учебу дочери - она на 

втором курсе промышленно-
экономического колледжа. 
По моим стопам не пошла, 
она больше гуманитарий, лю-
бимые предметы - история, 
литература. Более того, она 
швейной машинки попросту 
боится. А вот сын-школьник, 
напротив, интересуется, просит 
что-нибудь прошить. Но его 
больше не процесс интересует, 
а устройство швейной машин-
ки, как получается строчка. 
Да и я считаю, что шитье – 
женское дело.
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С началом нового учеб-
ного года в Алтайском крае 
вновь объявлен конкурс 
«Я считаю». К участию в 
нем допускаются детские 
инициативы, выдвинутые 
и поддержанные старше-
классниками. Лучшие из 
них получат на реализацию 
грант из средств краевого 
бюджета. В этом году его 
сумма выросла до 400 ты-
сяч рублей.

Дорожка проторена
Барнаульская школа № 55 

уже имеет опыт участия в кон-
курсе социальных грантов «Я 
считаю». Ребята точно знают 
секрет успеха: проект получит 
поддержку, если будет касать-
ся обустройства школьной 
инфраструктуры, улучшения 
учебно-воспитательного про-
цесса, повышения финансовой 
и бюджетной грамотности, а 
также гражданской активности 
старшеклассников. 
Два года назад здесь об-

суждали около двух десятков 
самых разноплановых идей. 
Они касались усовершенство-
вания уличных спортивных 
площадок и внутреннего двора 
школы, благоустройства при-
школьной территории, созда-
ния современной спортивной 
коробки. Педагоги большие 
ставки тогда делали на созда-
ние диванных зон на окнах 
в коридорах. Ребята предло-
жили опустить подоконники 
и оборудовать их для отды-
ха. Такой вариант проходил 
по всем критериям: удобно, 
современно, оригинально и 
безопасно – такие сиденья не 
помешают движению потоков 
детей в случае экстренной 
эвакуации.
Надежды не оправдались –

по итогам голосования, в ко-
тором по условиям конкурса 
могут принимать участие уча-
щиеся 9-11-х классов, идея ока-
залась второй с минимальным 
отставанием по количеству 
голосов. 

– Проектом, который стал 
победителем прошлых лет, 
являлся комплекс аудио-
систем, располагающийся 
на территории всей шко-
лы: коридорах каждого эта-
жа, актовом зале и даже 
на спортивном стадионе, –
рассказывает один из авторов 
идеи, одиннадцатиклассник 
школы № 55 Павел Метла. –
На сегодняшний день аппа-
ратура активно используется.
У нас стало больше музыкаль-
ных перемен, особенно хорошо 
поднимающих настроение в 
скучные будни, исторические 
сводки ежемесячно звучат по 
всей школе и заинтересовыва-
ют детей в получении новой 
дополнительной информации. 
Так, в сентябре рассказыва-
ли о Зое Космодемьянской. 
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ИНИЦИАТИВА

Юлия НЕВОЛИНА

Фото предоставлено школой № 55

Мозговой штурм
Юные барнаульцы решают, как усовершенствовать школьные пространства

229
общеобразовательных организаций 
Алтайского края подали документы 
на участие в конкурсе школьных 
проектов «Я считаю» в этом году. 

У нас множество идей по ис-
пользованию аудиосистем в 
школьной жизни. Одна из тех, 
что активно продумывается и 
должна скоро реализоваться, –
подкасты с учителями.
Кроме того, аудиосистему 

можно использовать для опо-

вещения в случае возникнове-
ния чрезвычайной ситуации. 
Главный пульт управления 
находится в кабинете дирек-
тора.

Рационально и творчески
С августа этого года уча-

щихся вновь начали гото-
вить к конкурсу инициатив. 
На прошлой неделе в стар-
шем звене школы № 55 уже 
прошли классные часы, и ре-
бята определились с идеями, 
которые представят комиссии. 
Традиционно в нее войдут 
представители педагогиче-
ского состава и администра-
ции школы, родительской 
общественности и совета 
старшеклассников. Сообща 
они решат, какие идеи будут 
в итоге допущены до обще-
школьного голосования. Со-

гласно регламенту, эту проце-
дуру должны провести во всех 
школах-участницах конкурса 
в ноябре-декабре.

– Как ни странно, в этом 
году фактически нет предло-
жений, которые касались бы 
создания спортивных ком-
плексов и площадок. Тради-
ционно наши ребята хотят 
глобальных изменений в 
спортивном зале, чего в пре-
делах гранта мы сделать не 
сможем, – комментирует ру-
ководитель структурного под-
разделения школы № 55 Ми-
хаил Долженко. – Есть очень 
взрослые предложения, кото-
рые, если честно, не ожидал 
услышать от детей. В нашем 
гардеробе иногда получается 
массовое скопление учеников, 
педагогам приходится кон-
тролировать и регулировать 

ситуацию. Ребята предложи-
ли установить вторую дверь, 
чтобы одна работала только 
на вход, а другая – на выход 
из гардероба. Действительно, 
это помогло бы избежать стол-
кновения потоков. Параллель-
но предлагают сделать здесь 
небольшую перепланировку и 
ремонт. Средств гранта и доли 
софинансирования по нашим 
подсчетам на эти изменения 
должно хватить.
По наблюдениям Михаила 

Долженко, в этом году наибо-
лее активно проявляют себя 
учащиеся девятых и одиннад-
цатых классов. 

– В этом году было предло-
жено большое разнообразие 
проектов, которые отличались 
креативом, проявлением не-
стандартного мышления и 
творческой деятельности, –
отмечает Павел Метла, в этом 
году его класс вновь претен-
дует на победу в краевом кон-
курсе. – От боксерской груши и 
увлажнителей воздуха до ком-
наты отдыха и живого угол-
ка. В обсуждении проектов 
принимал участие весь класс, 
каждый ученик был заинте-
ресован, выдвигал свои идеи 
как с точки зрения творчества, 
так и экономики. Например, на 
одну боксерскую грушу сумма 
гранта будет довольно велика, 
а вот для комнаты отдыха – 
современной и оснащенной 
хорошей техникой – средств 
может и не хватить. Именно 
поэтому на протяжении мно-
гих уроков и за пределами 
школы дети активно вели 
обсуждения, в ходе мозгово-
го штурма была выдвинута 
наиболее качественная идея –
модернизация туалетных 
комнат.
Старшеклассники видят их 

максимально нестандартными 
и яркими. 

– В нашем классе в числе 
предложений было обнов-
ление спортивного инвен-
таря: мячей, волейбольной 
сетки, теннисных столов 
и так далее, – перечисля-
ет девятиклассник школы 
№ 55 Арсений Сафонов. –
Путем классного голосова-
ния пришли к выводу, что на 
данный момент это будет для 
школы наиболее важным при-
обретением, которое отразится 
на повышении интереса детей 
к спорту и, соответственно, 
приобщении к ведению здо-
рового образа жизни.
Напомним, что до краевого 

этапа будет допущена только 
одна идея от школы. Ее выбе-
рут в ходе голосования и до 
конца текущего календарного 
года предоставят конкурсной 
комиссии полный пакет доку-
ментов, включая презентацию 
проекта и смету. Победителей 
традиционно объявят гряду-
щей весной.

Каждая идея проходит активное обсуждение.
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Ученые АГАУ проводят 
исследование в рамках 
гранта Российского науч-
ного фонда. По их наблю-
дениям, вблизи города лен-
точный бор со временем 
изменяется. Как и почему 
это происходит?

На каждом профиле
Коллектив ученых работает 

под руководством доцента 
кафедры геодезии, физики 
и инженерных сооружений 
Ирины Гефке. В состав на-
учного коллектива входят 
ученые кафедры лесного хо-
зяйства АГАУ: доцент Алексей 
Малиновских, старший пре-
подаватель Михаил Савин и 
ассистент Александр Чичка-
рев. Помощь в сборе полевого 
материала оказали студенты 
агрономического факультета.

– Мы с коллегами более 20 
лет занимаемся изучением 
гарей, вырубок в ленточных 
борах, процессов возобнов-
ления леса и других аспек-
тов, - отмечает кандидат 
биологических наук, доцент 
кафедры лесного хозяйства 
АГАУ Алексей Малиновских. –
Проблематика пригородных 
лесных массивов еще более 
актуальна: они нуждаются в 
защите, так как нагрузка на 
них усиливается из года в год. 
Это выхлопы от транспорта 

и промышленных предпри-
ятий, массовый сбор трав, 
грибов, ягод, рекреационные 
мероприятия.
Полевой материал ученые 

АГАУ собирали с мая по сен-
тябрь. Для этого в лесном 
фонде Барнаульского лес-
ничества заложены пробные 
площади на разном рассто-
янии от черты города (0, 4, 
7, 11, 15 км), то есть в зоне 
интенсивного антропогенного 
воздействия. Для сравнения 
взяли и контрольные участки 
на расстоянии 34 км от Бар-
наула – там, где нагрузка на 
лес минимальна. 

– Выбор участков связан 
в том числе с размещением 
просек, дорог, пригородных 
поселков: пробные площади 
не должны затрагивать эти 
территории, – поясняет Алек-
сей Малиновских. – Всего у 
нас 36 пробных площадей раз-
мером 50х50 м, по шесть на 
каждом профиле. Мы изучили 
все основные компоненты 
леса: древостой, подрост, под-
лесок, напочвенный покров, 
лесную почву, ее режимы.

Опасный клен
На учебных пробных пло-

щадях кафедры лесного хо-
зяйства АГАУ, заложенных 
вблизи Широкой Просеки, 
несколько лет назад были 
получены предваритель-
ные данные. Новые данные 

сравнивают в том числе с 
ними. Сопоставляют участ-
ки и между собой. Это дало 
понять, что ближе к черте 
города лесные экосистемы 
сильнее трансформируются. 
Например, становится больше 
нелесных, сорных, заносных 
видов растений. Особенно это 
заметно в нижних ярусах – 
подлеске, травяном покрове.

– Вблизи черты города 
доля заносных видов до-
стигает 23-25% от общего 
количества видов. Одуван-
чик, крапива коноплевидная, 
чистотел большой, подорож-
ник средний, подорожник 
большой, мятлик луговой 
и многие другие – более 40 
видов, – перечисляет Алексей 
Малиновских. – Они прони-
кают в лес через тропинки, 
дороги, с людьми, устраива-
ющими пикники на полян-
ках, из садоводств и частных 
дворов. В подлеске, например, 
много кустарников, которые 
выращивают садоводы: ирга, 
смородина, жимолость прони-
кают в лес, акклиматизируют-
ся и меняют обстановку под 
пологом леса. Самый опасный 
кустарник – клен ясенелист-
ный, который применялся в 
посадках еще до войны, нату-
рализовался здесь уже давно, 
образовал густой подлесок, 
а в некоторых случаях даже 
вытеснил сосну. В таксацион-
ных описаниях Барнаульского 

лесничества есть выделы, где 
клен обозначен как главная 
порода, и нами такие участки 
тоже отмечены.

С удалением от черты горо-
да доля клена в составе леса и 
подлеска уменьшается. Мень-
ше становится и ослабленных 
деревьев. Как поясняет уче-
ный, деревья ослабляются и 
от техногенного влияния, и от 
рекреационного, когда уплот-
няется почва и корни сосны 
начинают хуже поглощать 
влагу, питательные вещества.

Концепция развития
С помощью специального 

инструмента, приростного 
бурава, ученые высверлили 
более 200 кернов (образцов 
древесины) для изучения ра-
диального прироста. На керне 
видно кольца и их толщину, 
что говорит о возрасте и ин-
тенсивности роста дерева. 
Тонкие кольца – показатель 
замедленного роста. Средняя 
продолжительность жизни 
хвои у подроста и деревьев 
до пяти лет – тоже повод на-
сторожиться. В барнаульском 
бору такого не обнаружили, 
как и значительного уровня 
загрязняющих веществ.

– Мы взяли образцы по-
чвы, хвои, древесины сосны, 
отправили их на анализ в 
специализированную лабо-
раторию, где определили со-
держание тяжелых металлов. 

Превышений предельно до-
пустимых концентраций не 
выявили, – отмечает Алексей 
Малиновских.
В планах на будущее у уче-

ных – разработка концепции 
развития пригородных лесов, 
подобно той, что существу-
ет для парков и лесопарков 
Барнаула.

– Антропогенное воздей-
ствие можно направить в 
мирное русло, – уверен Алек-
сей Анатольевич. – Подоб-
ные решения есть в Москве, 
Новосибирске, Красноярске.
В Париже есть Булонский лес, 
который сохранили со времен 
Людовиков! Ему несколько 
сотен лет, люди приезжают 
на экскурсии и отдых. У нас 
тоже есть положительные 
примеры: «Трасса здоровья», 
организованная в ленточном 
бору, позволяет горожанам 
активно отдыхать, не нано-
ся лесу большого ущерба.
В Горном Алтае есть подоб-
ные рекреационные зоны. 
Лесоводственные меропри-
ятия, благоустройство тер-
ритории, устройство дорож-
но-тропиночной системы, 
мест отдыха – это большая 
работа. Если люди отдыхают 
в определенных местах, то 
нагрузка на основной лесной 
массив будет минимальной. 
Тем более что сейчас есть 
тренд на комфортный отдых. 

ЭКОЛОГИЯ
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Светлана ЕРМОШИНА
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У городской черты
В аграрном университете изучают, как барнаульский ленточный бор меняет 
видовой состав

По предварительным 
данным,
в барнаульском 
ленточном бору 
произрастает около 
200 видов растений.

Пять месяцев ученые АГАУ исследовали участки ленточного бора в зоне интенсивной антропогенной нагрузки.



10 ПТ

Пятница, 27 октября 2023 г. № 160 (5833)

ПОДРОБНОСТИ

Фото минприроды Алтайского края

Алиса ТРОСТНИКОВА

Восстановить потери
Сотни тысяч мальков выпустили в Обь

На прошлой неделе Обь 
на территории барнауль-
ского поселка Гоньба по-
полнили  более 136 тысяч 
сеголеток сазана. Это оче-
редной этап компенсаци-
онного зарыбления в этом 
году.

Пополнение запасов рыбы 
позволяет возместить эко-
логический ущерб, причи-
ненный биологическому 
разнообразию водоемов от 
хозяйственной деятельности 
человека. Как сообщает мин-
природы Алтайского края, по-
казатель ущерба определяется 
рыбохозяйственными науч-
ными организациями, подве-
домственными Федеральному 
агентству по рыболовству. 
На основании полученных 
данных рассчитывается ко-
личество мальков, которых 
необходимо выпустить, чтобы 
восстановить потери. 
В этом году 25 предприя-

тий должны выпустить в реку 
Обь 275 тысяч штук сеголеток 
сазана. Зарыбление проводит-
ся в несколько этапов. Так, с 
10 по 12 октября в русло Оби 

выпустили порядка 147 тысяч 
штук молоди сазана средней 
навеской 22 грамма. 19 октя-
бря – еще более 136 тысяч. 
Сазан - это хорошо аккли-

матизированная для нашего 
региона рыба, она является 
ценным объектом как для 
промышленного вылова, так 
и для рыбаков-любителей. По-
этому именно молодь сазана 
используется в Алтайском 
крае для компенсационного 
зарыбления. Выращивали ее 
в питомнике, расположенном 
в поселке Прутской Павлов-
ского района.
Все процессы зарыбления 

проходят под контролем ко-
миссии по осуществлению 
государственного контроля 
выполнения работ по искус-
ственному воспроизводству и 
акклиматизации водных био-
ресурсов. В ее состав входят 
специалисты Верхнеобского 
территориального управле-
ния Росрыболовства, мини-
стерство природных ресурсов 
и экологии Алтайского края 
представляет начальник от-
дела водных биологических 
ресурсов этого ведомства 
Сергей Дегтярь. 

- Существуют определен-

ные методики, по которым 
необходимо зарыблять по-
садочным материалом весом 
не менее 20 граммов, чтобы 
обеспечить стопроцентную 
выживаемость, - рассказал 

Сергей Дегтярь. - Сеголетка 
сазана - абсолютно жизне-
способный организм, пол-
ностью адаптированный к 
жизни в реке. Через три-че-
тыре года эти рыбки вступят 

в естественный нерест. К тому 
времени каждая самочка бу-
дет весить примерно пять 
килограммов.

Выпуская мальков каждую осень, предприятие помогает реке восстановить ресурсы.
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Новое в законодательстве
Главное нововведение месяца – с 3 ноября внесудебное банкротство физических 

лиц станет доступнее. Граждане смогут претендовать на внесудебное банкротство, 
если их задолженность составляет от 25 тыс. до 1 млн руб. До сих пор эти границы 
находились на уровне от 50 тыс. до 500 тыс. руб. Также вдвое сократится срок, после 
которого можно снова подавать на банкротство. Сейчас он составляет 10 лет.
От физлица потребуют подтвердить в заявлении еще одно из таких обстоятельств: 

на день обращения исполнительное производство завершили из-за отсутствия имуще-
ства для взыскания; основной доход гражданина – пенсия или ежемесячное пособие 
в связи с рождением и воспитанием ребенка; гражданин не выполнил требования 
исполнительного документа имущественного характера (или погасил их частично), 
который выдали не позже чем за семь лет до даты подачи заявления. 

Традиция месяца
Традиция празднования Дня ма-

тери довольно молодая, но крепко 
прижилась в российский семьях. 
В последнее воскресенье хмурого 
ноября (нынче выпадает на 26-е) 
дети всех возрастов готовят подар-
ки и цветы – живые и из цветной 
бумаги, чтобы еще раз сказать слова 
признательности мамам, бабушкам. 
Символом Дня матери в России 

стала незабудка, считается, что цветок 
символизирует постоянство, предан-
ность и бескорыстную любовь - то, с 
чем более всего ассоциируется образ 

матери. В Барнауле в честь Дня матери пройдут конкурсы, выставки, концерты, 
фестивали, мастер-классы, спортивные соревнования, а также поздравления 
матерей-героинь. При этом особое внимание уделяется матерям, достигшим 
успехов в воспитании детей, несмотря на трудности, в частности, многодетным 
матерям и мамам, растящим детей в одиночку. 
В Барнауле проживают четыре матери-героини, две женщины, имеющие 

орден «Материнская слава». Пятнадцать жительниц города награждены 
медалью «Родительская слава». Две женщины имеют орден «Родительская 
слава».

В ноябре зима с осенью борются

Праздник месяца
С 2005 года в общероссийском календаре появилась новая дата – День народного 

единства. 4 ноября (22 октября по старому стилю) 1612 года произошло событие, 
во многом определившее дальнейшее развитие Российского государства. В этот 
день народное ополчение во главе с земским старостой Кузьмой Мининым и 
князем Дмитрием Пожарским освободило Москву от польских интервентов. 
Победа ополчения над иностранными захватчиками стала конечной точкой так 
называемого Смутного времени в России. 
Кроме того, праздник приурочен ко Дню Казанской иконы Божией Матери – 

считалось, что победа 1612 года была одержана именно благодаря этому пра-
вославному образу.  
В этот день в Барнауле масса тематических мероприятий, праздничных кон-

цертов и акций, посвященных этой дате. 

На пороге предпоследний месяц 
2023-го, про ноябрь еще говорят – 
сумерки года. В этом месяце барна-
ульцам предстоит посетить «Ночь 
искусств», поздравить дорогих мам 
и бабушек, родителям школьников 
можно чуток выдохнуть на время 
каникул, а в магазинах тем вре-
менем уже царит предновогоднее 
настроение.

Календарь 
В ноябре барнаульцев ждет 

дополнительный выходной в честь 
Дня народного единства, отмечаемо-
го 4 ноября. Так как общероссийский 
праздник приходится на субботу, то в 
соответствии с Трудовым кодексом РФ 
выходной переносится на понедельник 
(6 ноября). 

Официальные 
праздники

1 ноября – День судебного пристава; 
4 ноября – День народного единства; 
5 ноября – День военного разведчика, 
7 ноября – День Октябрьской рево-
люции 1917 года; 10 ноября – День 
сотрудника органов внутренних дел 
РФ; Всемирный день науки; 12 ноября – 
День специалиста по безопасности; 
13 ноября – День войск радиационной, 
химической и биологической защиты; 
15 ноября – День призывника; 17 но-
ября – День участкового; 19 ноября – 
День Ракетных войск и артиллерии; 
21 ноября – День бухгалтера; Все-
мирный день телевидения; День 
работника налоговых органов РФ; 
26 ноября – День Георгиевского креста; 
27 ноября – День морской пехоты. 

Добрые поводы 
4 ноября – День заботы о себе; 11 но-

ября – Международный день энерго-
сбережения; 12 ноября – День синички; 
13 ноября - Всемирный день доброты; 
14 – Международный день логопеда; 
17 ноября – Международный день 
недоношенных детей; 18 ноября - День 
рождения Деда Мороза; 19 ноября – 
Всемирный день памяти жертв ДТП; 
22 ноября – День психолога; 23 ноября – 
День вставания с той ноги; 26 ноября – 
День сапожника; 29 ноября – День 
буквы Ё; 30 ноября – Международный 
день защиты информации.

Назад в прошлое 
7 ноября – 75 лет со дня запуска пер-

вого трамвая в Барнауле по маршруту 
№ 1 – (от пл. Свободы до Нового рынка). 

7 ноября – 85 лет назад торже-
ственно открыли памятник Ленину 
на главном проспекте Барнаула, на-
против строящегося здания крайкома 
КПСС (1938).

23 ноября – 70 лет назад вступил 
в строй завод геологоразведочного 
оборудования, ныне АО «Алтайгео-
маш» (1953). 

Вперед в будущее
3 ноября в Барнауле в седьмой раз 

пройдет Всероссийская культурно-об-
разовательная акция «Ночь искусств». 
Музеи и театры, выставочные и кон-
цертные залы проведут тематические 
мероприятия.

20-22 ноября на большой сцене 
Молодежного театра Алтая состоит-
ся Фестиваль непрофессиональных 
театров Алтая «Поклон».

Юбилей месяца 
6 ноября – 100 лет со дня рождения 

Матрёны Егоровны Андрейченко (1923 – 
2023) – участницы Великой Отечествен-
ной войны, почетного гражданина 
Барнаула (2015), бессменного лидера 
краевого движения ветеранов.

9 ноября - 105 лет со дня рождения 
Марка Иосифовича Юдалевича (1918-
2014) – поэта, прозаика, заслуженного 
работника культуры РСФСР, почетного 
гражданина Барнаула (1998), почетного 
гражданина Алтайского края (1998).

Погода в доме
Синоптики прогнозируют ноябрь в 

Алтайском крае холоднее обычного. 
При этом ожидания теплого и солнеч-
ного октября оправдались. Средняя 
температура в последний месяц осени 
составит -10 градусов. Самый теплый 
день ожидается 6 ноября (8 градусов), 
21 ноября вполне могут быть морозы 
до -30 градусов. 

Алиса ТРОСТНИКОВА
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В Барнауле прошел VI слет патриотических объединений «Молодые патриоты – си

В слете патриотических объединений «Молодые патриоты – сила Сибири» и форуме волонтеров Победы приняли участие около 350 школьников и студентов из девяти регионов Сибирского федерального округа.

Олеся МАТЮХИНА

Берегите Россию в себ

Эллина Трусова из Барна-
ульского кадетского корпуса 
презентовала проект «Своих 
не бросаем!», который кадеты 
решили сделать бессрочным.

– Мы посчитали своим 
долгом оказать помощь мо-
билизованным из Алтайского 
края и их близким, – рассказа-
ла девушка. – Один из наших 
выпускников, разведчик Ар-
тем Ковалевский, награжден 
орденом Мужества, мы им 
гордимся, на него мы рав-
няемся. Недавно отправили 
благотворительные посылки 
вместе с фондом «За Добро», 
уже получили обратную связь 
и много благодарностей от 
земляков. Кадеты помогали за-
гружать посылки для отправ-
ки, в ближайшее время начнем 
плести маскировочные сети. 
После завершения СВО будем 
помогать ветеранам боевых 
действий и семьям, которые 
потеряли близких. Наши офи-
церы  готовят новобранцев 
для службы в Вооруженных 
Силах РФ, самые младшие ка-
деты пишут письма, делают 
поделки. 
Боец сводного поискового 

отряда «Поиск» Кирилл Пучков 
из кемеровского города Кисе-

В первый день окруж-
ного мероприятия в хол-
лах аграрного универси-
тета можно было увидеть 
несколько выставок. На 
третьем этаже алтайские 
поисковики разместили 
предметы, найденные на 
местах сражений  Великой 
Отечественной войны, эта-
жом ниже представители 
Росгвардии по Алтайскому 
краю показали трофеи, при-
везенные со специальной 
военной операции. 

Деятельный патриотизм
На торжественном от-

крытии слета и форума со-
бравшихся приветствовали 
почетные гости, участники 
«Вахты Героев Отечества», 
Герой Советского Союза Нико-
лай Кравченко, Герой России 
Владимир Шарпатов, а также 
участник специальной во-
енной операции Владислав 
Лапердин.
Как отметили организато-

ры, форум позволит обменять-
ся опытом, масштабировать 
инновационные практики 
патриотического воспитания, 

укрепить межрегиональное 
сотрудничество, способствует 
патриотическому воспитанию 
молодого поколения на тер-
ритории СФО. 
Одной из главных тем ме-

роприятий стала организа-
ция патриотической работы 
с молодежью в современ-
ных исторических условиях. 
В рамках «Диалога на равных» 
состоялись встречи с Героями 
Советского Союза и Россий-
ской Федерации, участниками 
боевых действий в локальных 
войнах и вооруженных кон-
фликтах на территории других 
государств, а также специ-
альной военной операции. 
Они поделились личными 
историями и дали ценные 
советы молодому поколению.

– Я командир корабля, за 
свою жизнь облетал вдоль и 
поперек нашу страну, побы-
вал в 65 странах. И когда я 
попал к талибам в плен, часто 
вспоминал Родину, которая 
ни с одной страной не срав-
нится. Летишь над Чукоткой – 
тысячи километров тундры, 
горы и под тобой ни одного 
огонька. Здесь множество 
неоткрытых богатств, кото-
рые осваивать уже вам. Мы, 

старшее поколение, свое дело 
сделали, уступаем вам место. 
Вам развивать экономику, 
промышленность, науку, 
искусство. Берегите Россию 
в себе! – сказал Владимир 
Шарпатов.
Представители разных по-

колений в формате открытого 
диалога пообщались с моло-
дежью на тему «Герои Родины 
моей». На встрече присутство-
вала житель блокадного Ле-
нинграда Валентина Карпова, 
помощник губернатора Алтай-
ского края Юрий Проскурин, 
депутат АКЗС и участник СВО 
Владимир Громов.

В зоне внимания – СВО
Этой теме на слете и фо-

руме было уделено очень 
много внимания. Одна из 
номинаций конкурса проек-
тов так и называлась – «Своих 
не бросаем!». Ульяна Генинг 
из поселка Комсомольского 
Павловского района презен-
товала проект «Идем на зов», 
посвященный увековечению 
памяти о погибших участни-
ках СВО, оформлению экспо-
зиции в школьном музее и 
сбору посылок с гуманитар-
ной помощью.

лёвска поделился историями 
трех бывших одноклассников, 
не вернувшихся со спецопера-
ции. Ребята искали информа-
цию в военкомате, встречались 
с родственниками, подготови-
ли выставку «Стена памяти».

– В школе № 23, где я учусь, 
в начале учебного года мы 
провели анкетирование на 
тему «Патриотизм. Мои ге-
рои сегодня», – поделился 
Кирилл. – После обработки 
информации в план вне-
школьной работы были вне-
сены дополнительные ме-
роприятия патриотической 
направленности. А уже после 
повторного анкетирования мы 
увидели очевидный интерес 
к информации об СВО, под-
держке и развитии патриоти-
ческого направления работы. 
Главным выводом проекта 
стало осознание, что любовь 
к Родине начинается со своего 
города, школы, семьи. И в тот 
момент, когда на мои плечи 
лягут курсантские погоны, 
я обязательно вспомню по-
гибших ребят нашей школы.
Вячеслав Гаранович, ру-

ководитель проекта «Знание. 
Игра» Российского общества 
«Знание» из Москвы вместе 
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СПРАВКА ВБ

Юные патриоты слета также рассмотрели возможно-
сти создания патриотических проектов с использованием 
медиа, игровых технологий, театральных постановок и 
культурно-массовых мероприятий. Волонтеры Победы 
посетили Мемориал Славы, почтили память погибших 
воинов Великой Отечественной войны и возложили 
цветы. Образовательные и дискуссионные площадки, 
мастер-классы и тренинги, стратегическая сессия, 
практикумы, лектории, мастерская патриотических 
проектов – каждый участник слета нашел площадку 
по интересам.

Фото предоставлены пресс-службой КДМ

ла Сибири» и форум волонтеров Победы СФО

е

с ребятами разработал интел-
лектуальную игру «РИСК», по-
священную СВО. Ее премьера 
состоялась в Барнауле.

Такие разные, 
такие похожие

Школьники и студенты, 
пришедшие на проектную 
сессию по организации гума-
нитарной помощи жителям 
Донбасса, с замиранием серд-
ца слушали о том, как встре-
чают гуманитарную помощь 
из Алтайского края. Проекты 
«Шьем для наших», «Подари 
мишку, поддержи малыш-
ку», «Лучик добра», «Добрая 
воля» и др. – это лишь малая 
часть того, как добровольцы 
региона и Барнаула в еже-
дневном режиме 365 дней в 
году помогают бойцам СВО 
и мирным жителям новых 
территорий России.

– Наши волонтеры делают 
все то же, что и у вас: шьют, 
вяжут, плетут. Мы все дав-
но перестали соревноваться, 
потому что делаем общее 
дело, – рассказала Татьяна 
Чигонцева, координатор фе-
дерального проекта «Важный 
подросток» в Новосибирске. 
– Привлекли к работе вос-

питанников детских домов 
и реабилитационных цен-
тров для трудных подростков. 
Не сразу, но они услышали, 
как важна бойцам СВО под-
держка, ребята писали такие 
письма, от которых все пла-
кали. Они помогали плести 
нашлемники, сделали сотни 
подарков для ребятишек из 
ЛНР, которые летом прохо-
дят реабилитацию в одном 
из наших лечебных учреж-
дений. Много работаем со 
школами города, самым ак-
тивным старшеклассникам 
предложили взять шефство 
над начальной школой, чтобы 
они воспитали смену, кото-
рой можно гордиться. Хочу 
отметить, что желающих 
стать такими наставниками 
оказалось намного больше, 
чем мы рассчитывали.
Самым ожидаемым ме-

роприятием стал телемост 
с участием руководителей 
поисковых объединений из 
Киргизии, Казахстана, Бе-
лоруссии, Молдовы. Они 
рассказали, как сохраняют 
историческую память о со-
бытиях Великой Отечествен-
ной войны, как организована 
поисковая работа, о способах 

и методах привлечения мо-
лодежи к патриотической 
работе.
Глава поискового дви-

жения Молдовы Алексей 
Петрович вышел на связь, 
находясь на раскопках в 
поисковой экспедиции, его 
выступление стало наиболее 
эмоциональным.

– Мы работаем не благода-
ря, а вопреки политике вла-
сти, взявшей курс на перепи-
сывание истории. К счастью, 
в Молдове живет большое 
количество людей, которым 
удается этому противостоять. 
Десятки тысяч моих земляков 

МНЕНИЕ

Из первых уст
Елена ШАРШИНА, председатель 

региональной Омской детской 
казачьей организации «Дружина 
Ермака»:

– Мы приезжаем второй год на слет 
патриотических объединений СФО, 
потому что здесь нравится все. В про-
шлом году подружились с военно-па-
триотическим клубом «Юные друзья 
пограничников» из села Алтайское, в 
январе 2023 года на их базе провели 
интерактивную площадку «Сибирские 
казаки на службе и дома», а в марте 
они приезжали к нам на межрегио-
нальный слет «Сохраняя традиции, 
служим Отечеству». Мы привезли два 
проекта: одежда сибирских казаков и 
популяризация образа Героя Совет-
ского Союза Дмитрия Карбышева как 
потомственного сибирского казака. 

Никита ЯКОВКИН и Артур 
ШУКАКОВ, бойцы студенческого 
поискового отряда «Память по-
колений» (Кемеровская область):

– Мы привезли на конкурс два про-
екта – уличная выставка, посвященная 
80-летию со дня начала операции 
«Багратион» в Белоруссии, и выставка 
находок из поисковых экспедиций. 
Очень понравилась интеллектуальная 
игра «1418» о Великой Отечественной 
войне, поучительные выставки, орга-
низованные на двух этажах, семинар 
по написанию грантов, поскольку 
один из проектов весьма затратный, 
теперь знаем, на что обращать внима-
ние, каких ошибок следует избегать. 
И самым главным подарком стал 
«Диалог на равных» с участием Героя 
России, командира воздушного судна 
Ил-76 Владимира Шарпатова, кото-
рый смог угнать самолет, находясь 
в плену у талибов. 

София ИСАЕВА, боец ВПК 
«Тигр», ЗАТО Сибирский:

– В военно-патриотическом клубе 
я уже пять лет. На защите проекта 
волновалась, конечно, но думаю, что 
на идею обратят внимание, потому 
что она достаточно нестандартная - 
проведение инфоуроков о специаль-
ной военной операции для молодежи, 
которую поддержала и наша газета, и 
администрация ЗАТО. Мне нравится 
сама суть форума: здесь соединили 
и патриотические объединения, и 
волонтеров Победы, которые могли 
контактировать между собой, знако-
миться, обмениваться опытом. Боль-
ше всего мне понравилась площадка 
«Правовое и гражданское воспитание 
молодежи», где очень доходчиво объ-
яснили о ценностях молодежи, прин-
ципах, которых придерживается наше 
государство в молодежной политике, 
о государственных актах и законах, в 
которых это все прописано. 

Дмитрий ГОЛЬНЕВ, боец ВПК 
«Защитники Отечества», Омская 
область:

– На слете больше всего понрави-
лись мастер-классы для личностного 
роста. Как стать оратором, например, 
над этой темой работать мне еще 
много. Честно, даже выделить не 
могу, какая тема лучше, все полезно, 
дух захватывало от встречи с геро-
ями, вечерние интеллектуальные 
и подвижные игры все запомню, 
пригодятся обязательно. Конечно, 
привезли на конкурс проект «Мыль-
ные фантазии», в рамках которого 
проводили для семей участников 
СВО мастер-класс по мыловарению. 
Организация отличная, кроме знаний 
интересные экскурсии и много-много 
новых друзей и контактов.

воспринимают Россию как 
братскую страну, с которой 
мы вместе жили, одержи-
вали трудовые и воинские 
победы, – поделился Алексей 
Владимирович.
В завершение телемоста 

было озвучено решение Ко-
ординационного совета по 
патриотическому воспитанию 
в субъектах СФО о создании 
рабочей группы, которая 
будет взаимодействовать в 
ежедневном режиме, чтобы 
все ее участники прирастали 
проектами, усиливали работу 
друг друга.
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Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Екатерина ДОЦЕНКО

Где найти фосфор
Команды школьников сразились в знании основ здорового образа жизни

Спасибо гранту
После приветствия и не-

большой инструкции раздался 
музыкальный сигнал – старт 
квесту дан! И более двух сотен 
школьников организованны-
ми группами направились по 
этажам центра. Участникам 
состязания предстоит выпол-
нить множество заданий и 
преодолеть десять станций, 
на которых им предстоит уз-
нать много нового и полезного 
для себя.

– Сегодня участвуют стар-
шеклассники, – рассказывает 
президент межведомственно-
го проекта «Школа активных 
ребят» Ксения Другова. – Наша 
тема – здоровый образ жизни. 
Ребята много раз слышали 
о вреде пагубных привычек 
и том, что такое СПИД, чем 
опасен фастфуд. А мы начи-
наем копать вглубь: говорить 
о том, где произвели первый 
одноразовый шприц и о стро-
ении внутренних органов че-
ловека. Нужно понимать не 
только, что вредит, но и чему 
конкретно. Если где-то кто-
то из ребят пока не владеет 
нужной информацией, то в 
конце каждого этапа ему это 
обязательно расскажет наш 
игротехник. 
Идея организовывать такие 

масштабные квесты пришла 
специалистам Барнаульского 
городского детско-юношеского 
центра по итогам реализации 
еще одного объемного проекта 
«ШАР», в котором школьники 

активно участвовали в про-
шлом учебном году. А вопло-
тить в жизнь мотивирующую 
к здоровому образу жизни 
задумку удалось при помощи 
грантовой поддержки.

– Мероприятие реализу-
ется за счет средств гранта 
Общероссийского «Движения 
Первых». Построено все в фор-
ме интересной квест-игры. 
Проект межрегиональный, 
будет проходить и в райо-
нах края, и в Горном Алтае, 
и в Новосибирской области, - 
рассказывает директор Барна-
ульского городского детско-
юношеского центра Татьяна 
Лесник. 
Первыми в интерактив-

ной экспедиции «Здоровое 
поколение» поучаствовали  
школьники Калманского рай-
она. Как отметила главный 
специалист комитета по об-
разованию Барнаула Любовь 
Федотова, отзывы – только 
положительные.

– Первый же выезд специ-
алистов Барнаульского город-
ского детско-юношеского цен-
тра показал хороший отклик 
муниципалитетов Алтайского 
края. Руководитель Калман-
ского района предложил по-
добные состязания проводить 
на регулярной основе. Это 
поможет дать подрастающему 
поколению правильную мо-
тивацию и заставит местные 
детские движения более ак-
тивно строить работу, - под-
черкнула Любовь Ивановна.

В Барнаульском город-
ском детско-юношеском 
центре прошла интерак-
тивная экспедиция «Здоро-
вое поколение». Команды 
старшеклассников в ходе 
веселого квеста делились 
знаниями основ здорово-
го образа жизни и узнали 
много нового. Познава-
тельно-образовательное 
мероприятие реализуется 
в рамках межрегионального 
проекта «Школа активных 
ребят». 

Точно победим
Веселые, энергичные 

школьники начали собираться 
в Барнаульском ДЮЦ задол-
го до начала мероприятия. 
Каждая из команд хочет чем-
то выделиться. У одних участ-
ников одинаковые футболки, у 
других – яркие многоцветные 
галстуки, третьи прикрепили 
на одежду собственноручно 
нарисованные бейджики с 
придуманным логотипом. 
Ребята из школы № 70 про 

здоровые привычки знают 
очень многое.

– Мы против курения, про-
тив алкоголя. Не понимаю, 
почему люди вредят собствен-
ному здоровью. Вот я, напри-
мер, занимаюсь футболом. 
У нас в классе ребята без дела 
не сидят: после уроков ходят 
кто на бокс, кто на самбо, кто 
мотокроссом занимается. 

Спортсменов очень много. 
Просто хотим чего-то добиться 
в жизни, – уверенно сообщает 
девятиклассник Артём Галкин.
Начинающий футболист 

Миша Гуреев согласно кивает 
однокласснику. 

– Мы к малышам в на-
чальную школу часто при-
ходим и говорим с ними о 
гигиене, правильном образе 
жизни. Помогаем учителям 
проводить веселые старты и 
другие мероприятия, а когда 
сами в школьных состязаниях 
участвуем, то чаще всего наш 
9 «А» побеждает. И сегодня 
мы точно победим, - деловито 
констатирует Миша.
Команду из школы № 107

слышно издалека – хихикают, 
гомонят и радостно перегова-
риваются.

– Мы очень рады участво-
вать в таких мероприятиях, 
всегда за, – бойко сообщает 
Михаил Кучинин из 10 «А». – 
Не так давно в нашей шко-
ле прошли выборы в само-
управление. Мы с другом 
набрали равное количество 
баллов и разделили власть: 
я теперь президент школы, а 
он председатель отделения 
Российского движения детей 
и молодежи. В школе мно-
го дел – мы сейчас убираем 
опавшую листву, следим за 
порядком и агитируем, чтобы 
все вступали в «Движение 
Первых» и совершали добрые 
дела. Например, переводили 
бабушек через дорогу. 

Непростой этап квеста - распределить продукты питания по содержащимся в них витаминам.

240 
старшеклассников 
из разных школ Барнаула 
приняли участие 
в образовательно-
познавательном квесте 
«Здоровое поколение».

Интересно 
и познавательно

На одной станции ребят 
ждали сложные вопросы, 
на другой им предстояло 
проявить себя как дружную 
и сплоченную команду, на 
третьей можно выполнить ве-
селые двигательные упражне-
ния и получить разрядку. На 
четвертой их ждал филворд – 
поиск спрятанных слов по 
полезной тематике.
Одно из самых сложных 

заданий – определить, к ка-
кой группе витаминов отно-
сится тот или иной продукт 
питания. 

– В каких же продуктах у 
нас фосфор содержится?

– Наверное, в молоке. Оно 
же белое. Или, может быть, 
в семечках, – строят предпо-
ложения школьники. 
Пока одни участники с 

усилием вспоминали из-
вестный источник фосфора – 
рыбу, другие выстраивали 
из элементов внутреннее 
строение человека. Кто-то 
ориентировался на собствен-
ные знания, а кто-то пытался 
воспользоваться подсказками 
Всемирной паутины.

– Мероприятие нам очень 
понравилось, – сообщила в 
итоге капитан одной из ко-
манд Юлия Фадеева. – Мы 
весело провели время и уз-
нали много нового.
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Армейский рукопашный бой закаляет не только тело, но и дух.

ники встречались на предва-
рительной стадии турнира, 
и там сильнее был Мусаев, 
так что, как говорит Маслов-
ский, сейчас он не имел права 
проиграть, даже несмотря на 
травму. 

– Повредил большой палец 
еще до турнира, а тут усугу-
бил. Вчера купил в аптеке 
всевозможные мази, чтобы 
хоть немного помогло, – рас-
сказывает он. – Соперника хоть 
и знал, но полностью изучить 
его невозможно. Каждый ме-
няет тактику в зависимости 
от обстоятельств, примерно 
представлял, как он будет 
действовать, исходя из этого 
строил свой план. 
Никита начинал свой спор-

тивный путь с бокса, потом 
было карате, борьба, а пол-
ностью он раскрылся, когда 
стал представлять ВДВ. Еще он 
выступает в смешанных еди-
ноборствах, и в интернет-про-
странстве получил прозвище 
Лютый. 

– Есть такое, – улыбается он. – 
Просто я еще тренирую – и 
детей, и взрослых. И в этом я 
достаточно жесткий, на трени-
ровке все должно быть так, как 
я сказал, и никак иначе. 
Николай Нестеров из Бар-

наула, тоже выступающий в 
ММA, прозвища еще не по-

лучил. Но чемпионом в «Ти-
тов-Арене» также стал, победив 
в финале земляка Андрея Ца-
регородцева. При этом Никита 
представлял 12 ГУМО (Москва), 
а Андрей – ВМФ. Но оба они 
тренируются в Барнауле, и 
нередко в одном зале. 

– Конечно, старались дей-
ствовать поаккуратнее, но рабо-
тали в полную силу, – рассказал 
Николай. – Мы вообще оба 
выступали не в своем весе, 
я обычно вхожу в категорию 
85 кг, Андрей – в 80 кг. А тут 
оказались в самой тяжелой, 
соперники – за сотку, в них как 
в стену въезжаешь, сдвинуть 
не можешь. Но мы доказали, 
что маленький – не значит 
слабый. 

Сила духа
В октябре в Одинцово прой-

дет семинар по армейскому ру-
копашному бою, среди прочих 
рассмотрят вопрос и о допуске 
до турниров спортсменов, не 
относящихся к Министерству 
обороны. Ну а пока регламент 
Кубка Вооруженных Сил дает 
четкое ограничение – участво-
вать могут все, кто имеет ар-
мейскую принадлежность – это 
курсанты военных училищ, 
солдаты, как срочники, так и 
контрактники, представители 
различных воинских частей и 

подразделений. Но смотришь 
на состав финальных пар и 
понимаешь, что Воздушно-де-
сантные войска здесь вне кон-
куренции. В финале каждой 
весовой категории был обла-
датель голубого берета, а в 
некоторых даже по двое. 

– Десантники – родона-
чальники этого вида спорта, 
и остальным, пусть это и нес-
кромно звучит, до нас далеко, – 
улыбается преподаватель ка-
федры физической и горной 
подготовки Рязанского гвар-
дейского высшего воздуш-
но-десантного командного 
училища Алексей Бучнев. 

В этом году в финале катего-
рии 80 кг встретились сразу два 
его воспитанника – бывший и 
нынешний. Кирилл Лебедев 
уже окончил училище и слу-
жит в ВДВ, а Магомед Кадиев 
учится там сейчас. 

– Вот и встретились два по-
коления, – говорит Алексей 
Бучнев. – Конечно, они хоро-
шо друг друга знают, вместе 
тренировались. Но одно дело, 
когда это подготовка, а дру-
гое – соревнования. Тут, как 
говорится, ковер покажет, кто 
сильнее. 
Воспитанники Бучнева в 

Барнаул приезжают практиче-
ски на каждый турнир. В фойе 
подполковник ВДВ на баннере 

В «Титов-Арене» снова 
прошел этап Кубка Воору-
женных Сил РФ по армей-
скому рукопашному бою 
на призы депутата Госу-
дарственной Думы, Героя 
России Владимира Шама-
нова. Соревнования собрали 
70 военнослужащих в семи 
весовых категориях, пред-
ставляющих все военные 
округа: Западный, Цен-
тральный, Южный, Восточ-
ный. Почетными гостями 
финального дня соревнова-
ний стали участники прохо-
дящей в Барнауле «Вахты 
Героев Отечества»: Герой 
Советского Союза Николай 
Кравченко, Герои России 
Алексей Волосков, Николай 
Ярцев.

Попробуйте повторите
Впервые соревнования по 

рукопашному бою на призы 
Владимира Шаманова прошли 
в краевой столице без малого 
десять лет назад. И с тех пор 
они неизменно, за исключе-
нием пандемийного периода, 
собирают на своих коврах пред-
ставителей ВДВ, ВМФ, ВКС, 
курсантов военных училищ. 
Гражданских лиц здесь нет. 

– Рукопашный бой родился 
в Воздушно-десантных войсках 
и распространился по всем 
вооруженным силам, - гово-
рит Герой Советского Союза 
Николай Кравченко. – Это на-
стоящий мужской вид спорта, 
который позволяет тому, кто 
им владеет, выполнять любую 
поставленную задачу. 
В этом году этап Кубка 

Вооруженных Сил России на 
призы Шаманова стал послед-
ним, одиннадцатым по счету, 
среди предварительных этапов 
состязания. И, по мнению всех, 
кто в эти дни был в зале «Ти-
тов-Арены», стал лучшим по 
уровню организации. 

– Мы всем говорим: а по-
пробуйте сделать лучше, полу-
чится ли? – отмечает главный 
судья Эдуард Сафиулин. – Да-
леко не везде под наши нужды 
выделяют такую масштабную 
арену, а на трибунах большое 
количество болельщиков. 
Кубок Шаманова – турнир 

мастерский, то есть при вы-
полнении ряда критериев, а 
это определенное количество 
участников вообще и мастеров 
спорта в частности в весовой 
категории, победитель может 
рассчитывать на получение 
звания мастера спорта. 

Не мог не победить
Десантник Никита Мас-

ловский в финале победил 
Магомеда Мусаева, пред-
ставлявшего Южный военный 
округ. Интересно, что сопер-

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Спорт настоящих мужчин
На прошедшем в Барнауле этапе Кубка Вооруженных Сил по армейскому 
рукопашному бою тон задавали десантники

Финал Кубка Вооруженных Сил 
РФ по армейскому рукопашному 
бою пройдет на базе Рязанского 
десантного училища с 28 ноября 
по 1 декабря. 

Ярослав МАХНАЧЁВ

замечает фото своих парней. 
И улыбка сразу пропадает с 
его лица. 

– Вот этот парень погиб 
два месяца назад в зоне СВО. 
А это – Василий Солак, в свое 
время стал чемпионом страны 
по кикбоксингу в разделе К-1, 
первым из наших курсантов. 
Он погиб в прошлом году, – 
говорит Алексей Бучнев. – 
Рукопашный бой помогает в 
реальных условиях. Дело не 
только в приемах. Чтобы выйти 
в ринг или на ковер, подраться 
один на один, нужно иметь 
силу духа, волю. Такие ребята 
не сдаются, идут до конца. 
По итогам турнира в ко-

мандном зачете первое место 
заняла сборная ВДВ (Москва), 
на втором месте команда кур-
сантов Рязанского десантного 
училища, замкнули тройку 
представители Восточного 
военного округа (Хабаровск).
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На прошлой неделе Иван Образцов стал также 
лауреатом I степени Межрегионального кон-
курса рецензий на произведения В.Я. Шишкова.

На примере Барнаула

В Алтайской краевой библио-
теке им. В.Я. Шишкова состоя-
лась творческая встреча с поэтом, 
первым секретарем правления 
Союза писателей России Генна-
дием Ивановым. Геннадий Вик-
торович прилетел в Барнаул из 
Москвы в рамках празднования 
150-летия Вячеслава Шишкова. 
Это мероприятие включено в 
проект, получивший поддержку 
гранта губернатора Алтайского 
края в сфере культуры. 

Геннадий Иванов – частый гость 
на Алтае. Как говорит он сам, бы-
вал здесь при всех руководителях 
Алтайской краевой писательской 
организации, начиная с Галины 
Колесниковой, всегда был в кур-
се местной литературной жизни, 
поддерживал отношения с Влади-
миром Башуновым, Александром 
Родионовым, несколько раз являл-
ся руководителем писательских 
семинаров, проходящих на Алтае. 

– Родился я в маленькой дере-
вушке Высочек, где стояло одиннад-
цать избушек, – вспоминает он. – 
Только представьте, на всю дерев-
ню – трое детей. Как когда-то писал 
Николай Гумилёв, у поэта должно 
быть либо несчастное детство, либо 
золотое. Мое было золотым, среди 
всего этого благолепия. Конечно, 
видел я там и деревенский мрак – 
пьянство, драки, поломанные 
судьбы людей. Но все же дышал 
красотой, ее и впитывал. Потом был 
Бежецк, где моя начальная школа 
размещалась в бывшем родовом 

доме Львовых-Гумилёвых. Именно 
под впечатлением от этих мест 
Анна Ахматова написала первые 
свои сборники «Четки», «Белая 
стая», здесь рос ее сын Лев Гумилёв. 
Как известно, родом из Бежецка и 
Вячеслав Шишков. 
А потом родители Геннадия Ива-

нова переехали к Белому морю, на 
Кольский полуостров, где будущий 
поэт мечтал связать свою жизнь с 
морем. Отсюда его стихи об Арктике, 
о романтике морских путешествий. 
После армии он поступил на фи-
лологический факультет Универси-
тета дружбы народов, но, выбирая 
между языками и поэзией, выбрал 
стихи и прошел конкурс в Литера-
турный институт имени Горького, 
где руководителем семинара стал 
известный поэт-песенник Евгений 
Долматовский. 

– Сначала трудился в Подмо-
сковье, а когда перебрался в Мо-
скву, то работал в таких крупных 
издательствах, как «Современник», 
«Художественная литература», за-
ведовал редакцией литературы 
народов СССР, – рассказал Геннадий 
Викторович. – Тогда пришлось 
много поездить по республикам 
Советского Союза, пообщаться с 
известными писателями, книги 
которых я издавал. Как редактор 
выпускал сборники Фазу Алиевой, 
Расула Гамзатова, чувашских, якут-
ских, среднеазиатских авторов. 

Несмотря на свою большую заня-
тость, Геннадий Иванов довольно 
часто бывал на родине в Бежецке. 
Но видя, как родной городок при-
ходит в упадок, стал навещать эти 
места реже, а приезжая, стремил-
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Лауреатом Всероссийской пре-
мии имени Вячеслава Шишкова 
стал барнаульский поэт, прозаик, 
публицист, член Союза писателей 
России Иван Образцов, который 
в соавторстве с доктором искус-
ствоведения, протоиереем Геор-
гием Крейдуном создал книгу об 
истории храмовой архитектуры 
Барнаула. Награждение состоялось 
на родине Вячеслава Шишкова – 
в Бежецке.

Речь идет о книге «Исторические 
хроники XVIII века: Градо-Барнауль-
ский Петро-Павловский собор», из-
данной в этом году в рамках краевого 
издательского конкурса в номинации 
«Краеведение». Именно эту работу 
Ивана Образцова и Георгия Крейду-
на алтайская краевая писательская 
организация предложила от нашего 
региона на всероссийский конкурс. 

– Символично, что в этом году от-
мечается 150-летие со дня рождения 
Вячеслава Шишкова, а также 135-летие 
Алтайской краевой научной библи-
отеки, носящей его имя, – отмечает 
Иван Образцов. – Кроме того, само 
награждение проходило в Бежецкой 
центральной библиотеке имени этого 
известного писателя и инженера. 
Несмотря на то, что книга посвя-

щена истории создания Петропавлов-
ского собора – первого барнаульского 
храма, принять участие в творческой 

встрече с автором пожелало немало 
местных читателей. Как объяснил это 
сам Иван Образцов, данная работа 
посвящена не только конкретному 
сооружению, но и всей эпохе, которая 
исследуется на страницах книги через 
архитектуру, ее особенности. Для 
жителей Бежецка – города с более 
чем тысячелетней историей - такой 
подход может представлять интерес. 
По крайней мере его можно взять 
за основу при описании местных 
памятников.

– Да, в издании говорится о храмо-
вой архитектуре, – поясняет автор. – 
Но именно через нее можно изучать 
этапы становления государственности, 
социального пласта, в том числе и 
развития ремесленничества. Толь-
ко представьте, в XVIII веке Сибирь 
еще только осваивается, в Барнауле 
помимо Сереброплавильного завода 
нет других крупных производств. Где 

взять мастеров, способных сложить 
сначала деревянный, а затем и ка-
менный храм? Вот и получается, что 
строительство церкви стало толчком 
для формирования на Алтае масте-
ровых династий. 
В рамках поездки в Бежецк Иван 

Образцов принял участие в просве-
тительской программе – посетил 
усадьбу Гумилёвых, где часто бывала 
Анна Ахматова, захоронения матери 
поэта Николая Гумилёва и родителей 
Вячеслава Шишкова.

– Одним из самых ярких впечат-
лений от поездки стало возложение 
цветов к памятнику Вячеславу Шиш-
кову, установленному в центре Бе-
жецка, – поделился Иван Образцов. – 
И эта традиция показалась мне очень 
важной, вовсе не дежурной. Это нечто 
из области трансцендентного опыта. 
Было такое ощущение, будто я с самим 
Шишковым повидался. 

Родина 
есть родина
На Алтае побывал известный поэт, 
земляк Вячеслава Шишкова 

ся поскорее вернуться назад – уж 
слишком тяжело было наблюдать 
картину развала. Но совсем отка-
заться от поездок он не мог, ведь 
родина есть родина.

– Когда-то это был очень кра-
сивый город, – делится он. – Еще 
Иоанн Кронштадтский называл его 
«вторым Суздалем», ведь некогда в 
этом уездном городе размещалось 24 
храма. Со временем остался один, тот, 
что на кладбище. Именно там была 
похоронена мать Николая Гумилёва, 
там покоятся и мои мама и жена. 

Наталья КАТРЕНКО

Наталья КАТРЕНКО
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Новый сборник Геннадия Иванова 
«Нашим» издан в содружестве с известным 
поэтом Виктором Кирюшиным и посвящен 

итогам поездки в Луганскую Народную 
Республику в составе творческой делегации. 
Там они встречались с бойцами, выступали 
в госпиталях, выезжали на линию обороны 

в район Кременной.

Геннадий Иванов рассказал о темах, которые его волнуют в творчестве, почитал свои стихи.
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В Алтайском крае и за его 
пределами хорошо известно 
имя талантливого графика 
и преподавателя Новоал-
тайского художественного 
училища, профессора Вла-
димира Раменского. Но так 
случилось, что о творческих 
способностях его родного 
брата, Георгия, никто не 
знает. А ведь Георгий Алек-
сандрович, как выяснилось, 
был поэтом. Не графоманом, 
а именно поэтом, в творче-
стве которого видны тради-
ции классической русской 
литературы.

Известно, что Георгий, с 
успехом окончив школу и сдав 
вступительные экзамены, стал 
студентом филологического 
факультета Барнаульского 
педагогического института. 
Казалось бы, мечта занимать-
ся литературой, творчеством, 
стать учителем, чтобы откры-
вать сокровищницу знаний 
детям, сбывается. Но тяжелая 
болезнь завершить образова-
ние не позволила. Перенеся 
несколько операций и с трудом 
восстановившись после них, 
Георгий вынужден был искать 
работу, чтобы помогать семье. 
Получив профессию электрика, 
он хорошо освоил все смежные 
специальности, связанные с 
базовыми знаниями.
Но уже в те годы Георгий 

писал. Заметим, что об этой 
склонности к творчеству никто 
не знал. Тяга к поэзии и прозе 
как к попыткам излить мысли 
и саму душу на лист бумаги, 
изначально став тайной, так и 
осталась тайной для мира, окру-
жающего его в реальности. При 
этом в своем одиночестве он 
не был одинок: его любимыми 
поэтами были Лермонтов, Тют-
чев, Есенин, Рубцов. Возникает 
ситуация двоемирия: с одной 
стороны, рядовая жизнь рядо-
вого гражданина, с другой – 

Тайная жизнь
О судьбе и стихах Георгия Раменского

Многие книги барнаульского писа-
теля Владимира Шнайдера связаны 
с историей Алтайского края от конца 
XIX века до наших дней. Такой вре-
менной диапазон требует от автора 
умения прочувствовать атмосферу 
лет, о которых идет речь. 

– Работая над книгой «На купеческом 
подворье», я понял, что мне не хватает 
материальных ощущений того времени, – 
признается Владимир Шнайдер. – Так был 
приобретен первый кредитный билет но-
миналом 10 руб. образца начала XX века. 
С этого начался его личный музей, 

который пополняется различными пред-
метами уже третий десяток лет. Сколько 

экспонатов насчитывает сегодня кол-
лекция Шнайдера, сказать трудно, но 
это не главное. Важно, в какую среду ты 
погружаешься, зайдя в музейную комнату. 
На стеллаже давно забытый бытовой 

нагревательный прибор «примус», ко-
торый выпускался с 1922 г. заводом в 
г. Кольчугино Владимирской области. 
Неподалеку сундучок машиниста 1906 
года, который называли «шарманкой». 
По противопожарным соображениям 
его изготовляли из жести или листового 
металла. Когда машинист шел на работу, 
инструменты, лежавшие в сундучке, 
бренчали, отсюда, по легенде, и прои-
зошло название.

На полках разместились фотоаппараты, 
теле- и радиоаппаратура, часы и разно-
образные мелочи – ножницы, коробки 

с зубным порошком, одеколоном (он, 
кстати, не высох). Еще одно увлечение 
Владимира Шнайдера – коллекциони-
рование ручек, которых у него великое 
множество. Тут тебе и модели оружия, 
и различная техника, и всякая экзотика. 
Особой гордостью Владимира Алек-

сандровича является уникальное собра-
ние произведений алтайских писателей, 
оно насчитывает несколько сотен книг, 
многие из них – с автографами авторов.

Полезные увлечения писателя

жизнь в творческом поиске, 
в бесконечных попытках ра-
зобраться в философских про-
блемах бытия, в тех, которые 
решить окончательно невоз-
можно, но не решать которые – 
равносильно смерти. Эту мысль 
подтверждает и дочь Георгия 
Раменского, Евгения: «Внешних 
проявлений «мук творчества» у 
отца никогда не было. Не было 
бесконечных черновиков, испи-
санных листов бумаги. Никто 
и подумать не мог, что рядом 
с нами живет поэт…». И только 
в последние годы жизни отца 

Евгения Раменская узнала о 
самобытных стихах, разноо-
бразной тематике, философской 
сложности поэтических опытов 
Георгия. 
Знакомство с поэтическим 

миром Георгия Александрови-
ча стало возможным благода-
ря тому, что на закате жизни, 
за свой счет, исключительно 
для своей семьи, он издал 
два сборника стихов и про-
зы: «Исповедь» и «Вечное». 
И оказалось, что поэзия Рамен-
ского удивительна. Строчки 
его стихов ведут к глубоким 

размышлениям, напомина-
ют об исторических реалиях 
прошлого, предполагают, 
как говорил Юрий Лотман, 
движение «вниз по лестнице 
контекстов». То есть поэзия 
«для себя» оказалась поэзией 
высокой пробы, которая всех, 
кто познакомится с ней, заста-
вит размышлять, погружаясь 
в удивительные смысловые 
пласты, возможно, доступные 
только русской словесности.

Надежда ГОРБАЧЁВА, 
преподаватель литературы,
доцент.

Георгий 
РАМЕНСКИЙ 

* * *
Нет ничего вкуснее хлеба
И слаще влаги ключевой,
Над головой родное небо –
Все краски детства предо мной.
Нет никого красивей мамы,
Отца родного всех умней,
Чтоб кто-нибудь 
                     на белом свете
Сказал – люблю тебя сильней.
Нет ничего на свете ярче
Значений русского словца,
Чтоб знать 
          и чувствовать нюансы
И вкус родного языка.
Нет ничего дороже воли,
Чтоб я владел собой сполна,
Нет ничего священней Веры,
Что жизнь несет в себе века.

* * *
Каждое слово прекрасно – 
неизъяснимо, как жизнь,
Слышим его, и не ясно, 
та ли струна в нас звучит.
И удивительна песня,
та, что слагает народ,
Все в ней до боли не праздно –
скорбь о нас в песне живет.
Проникновенное слово – 
сила, душа языка.
В каждом звучании снова – 
наша и жизнь, и судьба.
Это безбрежие сказки,
Слово – есть нации песнь.
Неповторимые краски – 
Благая, благая весть.

Рисунок В. Раменского. Брата Георгия Раменского Владимира Раменского называли гуру книжной графики и дизайна.

Владимир Шнайдер – автор 
пяти книг прозы и шести по 

краеведению. Занимается исто-
рией писательской организации 

Алтая. В 2003 году принят 
в Союз писателей России.
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Выбрать лучшую на таком конкурсе – задача не самая легкая.

Каждая девушка в пого-
нах, камуфляже и с пистоле-
том в руке – прежде всего де-
вушка, и должна не только 
быстро бегать, метко стре-
лять и руку оппоненту при 
необходимости заломать, 
но и оставаться женствен-
ной, красивой и творческой. 
В этом убеждены сотрудни-
цы УИС, сменившие форму 
на вечерние платья. 

В стихах 
о крае и работе

Такой конкурс проводится 
раз в три года и представляет 
собой многоэтапное соревно-
вание. Сначала самых-самых 
выбирают на региональном 
уровне, затем победители едут 
на сибирский этап, а оттуда 
самые лучшие – на общерос-
сийский смотр. 
При этом каждое испы-

тание, в свою очередь, тоже 
проходит в два этапа. В Барна-
уле в первый день участницы 
конкурировали в стрельбе и 
общефизической подготовке. 
На следующий день пришло 
время демонстрировать свои 
творческие таланты. И тут 
тоже три уровня – сначала 
презентация своей работы, 
затем представление своего 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Какие мисс в УИС! 
Конкурс красоты среди сотрудниц уголовно-исполнительной системы 
прошел в Барнауле

края, и на закуску – творческий 
конкурс. Венчало же все дефи-
ле в вечерних платьях. И это 
тот случай, когда не скажешь, 
в какой стихии участницам 
привычнее. 
Полина Слободчикова в 

повседневной жизни – ин-
спектор по воспитательной 
работе женской исправитель-
ной колонии № 6 в Шипуново. 
А сегодня девушка читает сти-
хи собственного сочинения об 
Алтайском крае. 

– У меня папа служил в 
системе УИС, я с детства хо-
тела пойти по его стопам, – 
рассказывает Полина. – Да, 
говорят, что эта работа не 
для девушек, но мне нра-
вится, быстро нахожу общий 
язык и с коллегами, и с осу-
жденными. А еще я с дет-
ства пишу стихи, наверное, 

Наталья Никулина теперь 
представит Алтайский край 

на сибирском уровне конкурса 
«Мисс УИС». Участниц 
общероссийского этапа 

определит жюри УФСИН РФ. 

– В общем, было две недели 
бурной деятельности, – улы-
бается она. – Но мне повезло, 
в это время была в отпуске. 
Елена по итогам конкур-

са стала второй вице-мисс, а 
также победила в номинации 
«Мисс Мастерство». 

В жене уверен
Пожалуй, самым ярким 

стал творческий конкурс. Кто 
пел, кто танцевал, кто стихи 
читал, посвященные своим 
дочерям. Инспектор уголов-
но-исполнительной инспек-
ции системы Центрального 
района Барнаула Александра 
Архипова представила трога-
тельный танец в тандеме со 
своим супругом. Она тоже из 
тех, кому комфортно и в бер-
цах, и в сияющих воздушных 
крыльях бабочки. 

– С трех лет занималась и 
танцами, и самбо, – хвастается 
Александра. В ее служебные 
обязанности входит контроль 
тех осужденных, чей приговор 
не связан с лишением свобо-
ды. В качестве аргумента того, 
что при необходимости ей, 
хрупкой девушке, хватит сил, 
чтобы справиться со строп-
тивым оппонентом, говорит: 
«С мужем же справляюсь».
Муж Алексей тоже рабо-

тает в УИС, он начальник 

ЕПКТ в ИК № 3. Конкурсное 
испытание выпало и на его 
долю тоже. Утверждает, что 
согласился легко, мол, надо 
же супруге помогать. 

– Конечно, рассчитываем на 
победу. А как иначе, я в жене 
уверен! – заявляет он. 
Александра в итоге стала 

первой вице-мисс и «Мисс 
Онлайн», а победительницей 
конкурса жюри признало На-
талью Никулину, сотрудницу 
ЛИУ-8, что в Новоалтайске. 
И ей тоже в этом достижении 
помогла семья. На первых 
конкурсах ее дочери, Валерия 
и Надежда, поддерживали 
маму в зале, а на творческом 
испытании вышли с ней на 
сцену. 

– Старшая, Валерия, танцует 
уже девять лет. Когда узнала, 
что я участвую в конкурсе, 
сразу же сказала: «Будем учить 
танец». Ее педагоги поставили 
нам номер. А младшая два 
года занимается вокалом, по-
этому решили подключить и 
ее, – рассказывает Наталья.
Сама же она аккомпани-

ровала дочке на фортепиано. 
Утверждает, что не садилась 
за него со времен окончания 
музыкальной школы, но когда 
начала репетиции, оказалось, 
что это как с велосипедом: раз 
научился – и на всю жизнь. 

поэтому руководство мне 
и предложило выступить 
здесь. Хотя, что скрывать, 
первый день мне дался легче. 
Все-таки стрельбой и ОФП 
мы регулярно занимаемся, 
а свое творчество на публику 
я выставляю впервые. 

Бурная деятельность
Полина Слободчикова ра-

ботает всего три месяца. А вот 
начальник спецотдела СИЗО-
1 Елена Широких в УИС уже 
без малого десять лет. Но в 
конкурсе участвует впервые. 
Говорит, время пришло. По 
итогам первого дня конкурса 
у нее оказались лучшие ре-
зультаты. Шутка ли, 28 раз 
отжалась за 30 секунд.

– Я регулярно хожу в тре-
нажерный зал, бегаю, это по-
могает хорошо выглядеть и 
отлично себя чувствовать, – 
говорит Елена. 
На конкурсе ей достался 

тринадцатый номер. Вроде 
бы несчастливый, но девушка 
не из суеверных. Тем более, к 
подготовке она подошла осно-
вательно. Для съемки ролика о 
своем крае специально ездила 
по самым живописным ме-
стам региона, для творческого 
испытания искала помощни-
ков-танцоров и даже баяниста 
для аккомпанемента. 
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Алина Скрипачёва в этом году блеснула на международной арене.

В минувшем сезоне на всех 
соревнованиях в России Алина 
Скрипачёва как минимум 
выходила в финал.

играла болевым приемом на 
руку, хотя сама вспоминать 
события на ковре не хочет.

– Первая схватка, волне-
ние. Хочется что-то сделать 
красиво, заходишь на прием, 
в голове мысль: а если оши-
бешься, она на контратаке 
тебя поймает?. Вот так и топ-
тались, – рассказывает она.
Во второй схватке Скри-

пачёва боролась с представи-
тельницей Монголии, за эту 
встречу барнаульская спорт-
сменка себя тоже не хвалит. 
Наша самбистка победила 
благодаря предупреждению 
в адрес соперницы за пассив-
ность. Зато в финале против 
грузинки Нино Дарчиа Алина 
сначала провела бросок, зара-
ботав два балла, а потом еще 
провела удержание.

Серьезные 
нагрузки

Интересно, что этой меда-
ли и турнира вообще у Скри-
пачёвой вполне могло и не 
быть, так как весной отбор она 
на него не прошла. На первен-
стве России в своей весовой 
категории 54 кг Алина заняла 
второе место. По регламенту, 
чемпион отправлялся на пер-
венство мира, а серебряный 
призер ехал покорять Европу. 
Но в категории 59 кг у сборной 

России на мировом турнире 
не оказалось участниц, и в 
итоге победительницу пер-
венства страны, поехавшую 
туда, перевели в этот вес, а 
у Скрипачёвой появилась 
возможность тоже поехать в 
Киргизию.

– Подготовка у нас была 
длительной, – вспоминает 
она. – Летом на сборах мы во-
обще о самбо не вспоминали, 
только плавали, в волейбол 
играли, бегали утром и вече-
ром. На самом деле такая схе-
ма хорошо работает: и форму 
сохраняем, и по возможности 
от ковра отдыхаем. Потом был 
сбор в Рязани, где пошли ос-
новные нагрузки, и в Алекси-
не, там подготовка уже была 
конкретно под первенство 
мира. Пахали мы будь здоров, 
но это дает результат. И на 
первенстве Европы, и сейчас 
в Киргизии у сборной России 
золото во всех весовых кате-
гориях. Смотрю, как работают 
другие возрастные группы, 
и старшие, и младшие – там 
таких нагрузок нет.
У Алины подготовка ос-

ложнялась еще и личными 
обстоятельствами: весной 
в ДТП погиб ее брат. Спор-
тсменка говорит, что стара-
лась об этом не думать, гнала 
от себя плохие мысли.

Большая 
ответственность

Вообще, по мнению Али-
ны, в Киргизии ей помог 
опыт первенства Европы. 
Она не скрывает: выигра-
ла бы первенство страны 
и поехала бы в Бишкек без 
европейских соревнований, 
золота сейчас могло бы и не 
быть. Уровень в Киргизии 
оказался выше, и волнение 
от первого большого старта, 
которое было на первенстве 
Европы, вполне могло бы по-
мешать. Но сейчас самбистка 
чувствовала себя спокойнее. 
Она утверждает, что за лето 
точно прибавила в технике.
И, конечно, свою роль сы-

грали тренеры. В Израиле 
личных наставников Алины 
не было – далеко и дорого. 
Зато в Киргизию есть пря-
мой рейс из Новосибирска, 
поэтому поехали все.
Алина начинала свой путь 

в самбо в Мамонтовском рай-
оне под руководством Вик-
тора Гроо, а в Барнауле ее 
сейчас тренирует триумвират 
в составе Владимира Ждано-
ва, Сергея Тюкина и Романа 
Мелихова. Вот все четверо 
и поехали.

– А еще есть тренер сбор-
ной, который меня секундиро-
вал, – улыбается Алина. – От 

личных тренеров поддержка 
была больше моральная, в 
такой обстановке это лучше 
всего.
Интересно, что сейчас для 

Алины все начинается зано-
во – в ноябре первенство края, 
в декабре – Сибири, потом 
России, ну а затем, бог даст, 
снова Европа и мир. На сле-
дующей неделе спортсмен-
ке исполнится 18 лет, и она 
может выступать по двум 
категориям – юниорской и 
среди взрослых.

– Сейчас мне будет еще 
сложнее, ответственности 
больше. Если бы раньше про-
играла, никто бы не заметил, 
а теперь скажут: «Как так, чем-
пионка мира». С другой сто-
роны, и у соперниц волнения 
будет больше. Я же помню, как 
сама выходила против тех, у 
кого были такие награды, – 
говорит Алина.

Представительница 
Алтайского центра самбо 
Алина Скрипачёва стала 
победительницей первен-
ства мира по самбо среди 
девушек 17-18 лет, сорев-
нования проходили в Кир-
гизии. Для спортсменки 
это второй крупный успех 
за год – весной она стала 
лучшей на аналогичном 
первенстве Европы в Из-
раиле.

Волнение мешало
Дома застать Алину Скри-

пачёву непросто. Например, 
в этом году она поступила на 
первый курс педуниверситета. 
Спрашиваю ее, как влилась в 
студенческую жизнь, она улы-
бается: «Да я вот на занятия 
первый раз на этой неделе 
пришла». И это в середине 
октября. Что поделать, трени-
ровки, потом соревнования. 
А на этой неделе Алина снова 
улетела на восстановитель-
ный сбор в Сочи приводить 
организм в порядок после 
первенства мира. Что ж, по-
работали достойно, можно 
чуть дух и перевести.
В Киргизии у Алины было 

три схватки. Первую против 
местной спортсменки она вы-

Ярослав МАХНАЧЁВ

Весь мир у ног
Барнаульская самбистка завоевала золото первенства планеты
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Экспресс-лаборатория БСМП отмечает полувековой юбилей
Точно и срочно

Важное звено реанима-
ционно-анестезиологиче-
ского отделения Краевой 
клинической больницы 
скорой медицинской помо-
щи – экспресс-лаборатория. 
Днем и ночью сотрудники 
этой службы проводят ис-
следования жизненно важ-
ных показателей тяжелых 
пациентов.

Работаем по cito
В кабинетах экспресс-лабо-

ратории в два ряда выстрои-
лись аппараты – от неболь-
ших, величиной с принтер, до 
внушительных белых айсбер-
гов. С помощью этой техники 
врачи и лаборанты проводят 
всевозможные исследования, 
определяя сотни различных 
показателей. Значимость этой 
работы трудно переоценить.

– У нас, как у экспресс-лабо-
ратории, во главе угла стоят 
скорость и четкость выполне-
ния работы. Все исследования 
проводятся оперативно – на 
направлениях всегда есть по-
метка cito. От работы нашей 
команды зависит жизнь боль-
ного. Исследуем биоматериал 
пациента из операционной, 
поста реанимационного от-
деления или любого дру-
гого отделения больницы. 
В некоторых случаях только 
благодаря нашей информа-
ции доктор может понять, 
что именно стало причиной 
тяжелого состояния пациента, 
и определиться с тактикой 
лечения, – рассказывает за-
ведующая экспресс-лабора-
торией Светлана Залогина.
Она трудится в отделении 

35 лет. Начинала здесь же 
фельдшером-лаборантом, по-
том, без отрыва, окончила 
Алтайский мединститут.

– В первые годы работы мы 
проводили все исследования 
вручную, а сейчас большую 
часть труда взяли на себя 
анализаторы. Сократилось и 
время получения результата: 
вместо часа долгих манипу-
ляций с пробирками теперь, 
благодаря умной медицин-
ской технике, мы успева-
ем выполнить многое за 
25 минут, – отмечает Светла-
на Карповна.
Врачи лабораторной диа-

гностики, медицинские техно-
логи, фельдшеры-лаборанты 
работают в одной команде 
с врачами анестезиолога-
ми-реаниматологами и мед-
сестрами реанимационного 
отделения. 

В ногу со временем
Современные реалии 

добавляют новые виды ис-
следований. Их спектр в по-
следние годы значительно 
расширился. 

– После ковида появились 
новые виды анализов. Кроме 

этого, вторыми после кардио-
центра мы стали исследовать 
уровень так называемого на-
трийуретического пептида. 
Этот показатель крови мо-
жет рассказать о сердечной 
недостаточности человека, 
помогает врачу определиться 
с тактикой лечения такого 
больного, – отмечают в от-
делении. 
Наряду со старожилами 

есть и те, кто трудится здесь 
менее года. Анна Полякова 
несколько месяцев назад 
перешла в экспресс-лабора-
торию из другого отделения 
больницы.

– Здесь особый ритм – все 
выполняется очень быстро. 
Это своего рода зарядка для 
ума. Применяются новые ме-
тоды. К примеру, исследуем 
прокальцитонин. Анализ 
показывает, есть ли у паци-
ента сепсис, а когда назна-
чается повторно, дает знать, 
справляется ли антибиотик с 
бактерией. Исследуем газы – 
оценка кислотно-щелочного 
баланса, насыщения крови 
кислородом, углекислым 
газом, – рассказывает Анна.
Минувшие сутки в реани-

мации выдались относитель-
но спокойными. 

– В половину второго ночи 
в отделение поступил муж-
чина. За час мы сделали все 

необходимые исследования. 
В 5.00 уже новая работа - в это 
время происходит забор ана-
лизов всех реанимационных 
больных, чтобы к утреннему 
обходу врачи уже владели 
полной информацией о ди-
намике состояния каждого 
пациента, – рассказывает ме-
дицинский технолог Ольга 
Фараносова. 
Сейчас в реанимации 

21 пациент. В назначениях 
в лабораторию - 10 гемоста-
зов, 21 биохимия, 21 общий 
анализ крови.

– Все больные лежат по 
разным профилям – хирур-
гии, нейрохирургии, карди-
ологии, гинекологии, трав-
матологии. Соответственно и 
разнообразие исследований. 

Только по крови проводим 
более 35 видов анализов, каж-
дый из них включает множе-
ство параметров, – поясняет 
Светлана Залогина.

Всех цветов и фасонов
На штативе у Анны Поля-

ковой пробирки разного цвета. 
Здесь все имеет значение. 
Цвета крышек пробирок для 
забора крови указывают на 
тип исследования.

– Пробирки фиолетового 
цвета со специальной вну-
тренней обработкой - для 
исследования гематологи-
ческих показателей, таких 
как гемоглобин, лейкоциты. 
Голубой колпачок – для ис-
следования гемостаза крови. 
Красная – для биохимических 
исследований. В пробирке с 
зеленой крышкой кровь на 
исследование электролитов 
и кардиомаркеров, – расска-
зывает фельдшер-лаборант.
Свою работу Анна начи-

нает с приемки, сортировки 
и выбраковки биоматериала. 

– Все выполнено без оши-
бок. Медсестры у нас очень 
опытные, молодцы.
Все действия фельдше-

ра-лаборанта отточены до 
мелочей. Красные, зеленые и 
голубые пробирки отправля-
ются в центрифугу для отделе-
ния форменных элементов – 

сыворотки, плазмы... Дальше 
все выставляется в штатив 
для исследований.

– Биохимический ана-
лизатор новый, поступил в 
январе этого года. Сюда мож-
но одновременно загрузить 
пробирки на 24 пробы. На 
компьютере задаем специаль-
ную программу в авторежиме. 
И дело пошло, – демонстриру-
ет заведующая лабораторией.
С характерным гулом 

заработала техника, а врач 
торопится в другой кабинет – 
принимается за следующее 
исследование.
На сегодняшний день экс-

пресс-лаборатория отделения 
реанимации оснащена со-
временным оборудованием, 
которое позволяет быстро и 
качественно выполнять ла-
бораторные исследования.

– Но главная наша цен-
ность – коллектив лаборато-
рии, – рассказывает Светлана 
Залогина. – У нас трудятся 
три врача и семь медицин-
ских технологов и фельдше-
ров-лаборантов, большинство 
работают более 15 лет. Мы все 
взаимозаменяемы – каждый 
сотрудник знает тонкости ра-
боты на всех анализаторах 
лаборатории. Это дает нам 
возможность быстро и своев-
ременно обеспечивать врачей 
достоверными данными.

В 2023 году экспресс-
лаборатория Краевой 
клинической больницы 
скорой медицинской помощи 
получила от министерства 
здравоохранения Алтайского 
края три новых анализатора для 
исследований крови.

Екатерина ДОЦЕНКО 

Фото предоставлено пресс-службой БСМП  Труд специалистов экспресс-лаборатории незаметный для пациента, но очень важный.



21ПТ

Пятница, 27 октября 2023 г. № 160 (5833)

ФАЗЕНДА

Екатерина ДОЦЕНКО

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА

Зеленый – жди, красный – ешь
Как заставить поспеть томаты в комнате

Долго осень нас радо-
вала теплом, но настала 
пора «ставить финиш» ого-
родно-садовым делам и 
отправлять овощи на пра-
вильное хранение. Расска-
зываем о том, что делать, 
если позеленел картофель 
и чем могут быть полезны 
старые валенки.

Спасительный этилен
– Ну никак не краснеют 

томаты. Лежат уже месяц в 
коробках. Уже и портиться 
начали. Хоть выбрасывай, – 
сокрушаются садоводы.
Селекционер со стажем 

Иван Пучкин знает, как пе-
рехитрить капризный овощ.

– Раньше на Алтае не 
было скороспелых сортов 
и невозможно было до-
ждаться спелого помидора 
на корню. Дозаривали, то 
есть доводили до потреби-
тельской спелости плоды, 
поместив их внутрь попу-
лярной в то время обуви –
валенок. Томаты выделяли 
этилен и быстро поспевали, –
рассказывает Иван Алексан-
дрович.
В холоде спелости от ово-

ща не дождаться. Поэтому 
ту партию плодов, которую 
необходимо вогнать в краску 
в первую очередь, необходи-
мо занести в тепло. Томаты 
моют в воде температурой 
50 градусов Цельсия, чтобы 
удалить скопившуюся на 
поверхности инфекцию. За-
тем хорошо просушивают на 
полотенце и укладывают в 
полиэтиленовый пакет.

– Для ускорения созре-
вания можно положить к 
зеленым плодам один крас-
ный помидор, который бу-
дет выделять этилен. Этот 
газ способствует быстрому 
покраснению окружающих 
плодов и позволит ускорить 
процесс дозревания зеленых 
помидоров на 10-15 дней. Нет 
красного помидора? Можно 
добавить к содержимому па-
кета яблоко, банан или горсть 
грецких орехов. Эффект будет 
тот же, – рекомендует Иван 
Пучкин.
Лучше стимулировать на 

поспевание не все томаты 
разом, а постепенно. Так вы 
дольше сможете лакомиться 
спелыми плодами.

– Зеленые плоды могут 
стать основой для многих за-
готовок на зиму. Из них делают 
и салаты, и полуфабрикаты для 
зимних супов, и даже варенье. 
Подобных рецептов в интер-
нете – великое множество, – 
отмечает эксперт.
А из поспевших томатов 

можно приготовить замеча-
тельное противопростудное 
средство – перекрутить их 
с добавлением огородного 
хрена, добавить по вкусу соль. 
Заготовка будет вкусным и 

И суп, и салат
Состав: капуста белокочан-

ная – 1,5 кг; зеленые помидо-
ры – 1 кг; перец болгарский 
(желательно красного цвета) –
1 кг; лук репчатый – 600 г; 
морковь – 700 г; яблоко (зе-
леное, кисло-сладкое или кис-
лое) – 300 г; соль – 2 ст. л.;
сахар – 3 ст. л. (с небольшой 
горкой); масло растительное –
1,5 ст.; уксусная эссенция 
(70%) – 1 ч. л., перец черный 
(горошком) – 20-30 шт. На вы-
ходе получается девять банок 
по 0,5 л.
Приготовление:
На дно емкости положить 

соль, сахар, перец горошком, 
влить растительное масло, вы-
ложить нарезанные овощи, 
довести до кипения. Убавить 
огонь и варить 20 мин., потом 
добавить уксусную кислоту и 
варить еще 10 мин. Горячую 
заготовку сразу же разложить 
в чистые, обработанные над 
паром банки, закатать, пере-
вернуть и убрать под одеяло.
Зимой надо всего лишь по-

ложить нарезанную картошку в 
бульон или воду, в конце варки 
добавить в кастрюлю баночку 
супа, дать прокипеть 4-5 мин., 
кинуть зелень и – все готово. 
Хороша заготовка и как само-
стоятельное блюдо.

полезным дополнением к 
зимнему меню.

Пекинку – в полиэтилен
Белокочанную капусту уже 

многие на зиму наквасили. 
Вопросов этот привычный 
нам овощ не вызывает. Но что 
делать с ее родственницей, 
более нежной и капризной 
пекинской капустой?

– Пекинскую капусту 
можно хранить в погребе 
или прохладном помеще-
нии. Предварительно у нее 
обрывают несколько верх-
них листьев, просушивают 
и оборачивают каждый ко-
чан пищевой пленкой. При 
хранении пекинка должна 
быть обязательно уложена 
горизонтально. В таком поло-
жении капуста в моем погре-
бе прекрасно сохраняется до 
марта, – рассказывает эксперт.
Теплолюбивые тыкву и 

кабачки нужно обязательно 
занести в теплое и сухое по-
мещение. Пару-тройку меся-
цев эти плоды прекрасно вы-
держат в городской квартире.

– Главное для кабачков – 
сухость. Чуть попала влага –
овощ быстро испортится, – 
обращает внимание опытный 
садовод.

Темнота для картошки
В этом году картофель 

не из лучших – гнил, болел. 
Профессор кафедры ботаники 

Алтайского госуниверситета, 
доктор биологических наук 
Татьяна Терехина отмечает, 
что перед отправкой в погреб 
картофель необходимо лиш-
ний раз перебрать.

– Поврежденные клуб-
ни лучше использовать как 
можно быстрее. Дольше 
пролежат ровные, гладкие, 
твердые клубни без пятен. 
Перед отправкой в погреб кар-
тошку необходимо очистить 
от грязи, но нельзя мыть – на 
влажной кожуре быстро нач-
нут размножаться бактерии, –
отмечает эксперт.
Удобно хранить картофель 

в специальных сетках – на 
рынке представлено много 
вариантов разной вместимо-
сти. Во-первых, так овощ будет 
проветриваться, а во-вторых, 
это удобно – можно расфасо-
вать его в небольшие сетки, 
которые будет удобно прино-
сить домой, если картошка 
хранится, например, в по-
гребе.
Обычно овощ хранят при 

температуре 5-6 градусов 
Цельсия. Какое-то время кар-
тофель может находиться и 
при комнатной температу-
ре, но обязательно в темном 
прохладном помещении.
Иногда из-за неправиль-

ного хранения картофель 
становится сладким.

– Весной, когда картофель 
оказывается в теплом месте, 

он приобретает сладковатый 
вкус. Это значит, что клубни 
готовятся к активному росту 
и скоро начнут прорастать. 
Также сладкий вкус картофель 
приобретает, если его подмо-
розить. Виной тому крахмал, 
который в большом количе-
стве содержится в клубнях. 
Под действием холода он 
превращается в растворимые 
сахара, – рассказала Татьяна 
Терехина.
При неправильном хране-

нии, а именно при попада-
нии на клубни света, на них 
появляются зеленые пятна. 
Это результат фотосинтеза – 
соприкосновения со светом 
хлорофилла. Зеленый кар-
тофель содержит соланин – 
ядовитый алкалоид, который 
способен вызвать отравление. 
Поэтому зеленые клубни в 
пищу лучше не употреблять. 
Если пятно небольшое, допу-
скается его срезание.
Кстати, как отмечает Та-

тьяна Терехина, полезно го-
товить картошку в мундире:

– Кожура картофеля содер-
жит много калия, поэтому 
врачи рекомендуют есть его 
с кожурой. Самый полезный 
способ приготовления –
запекание. Так в клубнях 
сохранится максимальное 
количество полезных веществ. 
Главное – хорошо промыть их 
перед приготовлением.
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на правах рекламы

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

МБУ «Автодорстрой» г. Бар-
наула требуются: водители 
категорий С, D и СЕ; маши-
нисты МТЗ; машинисты ас-
фальтоукладчика; машинисты 
катка самоходного; машинисты  
автогрейдера; асфальтобетон-
щики; дорожные рабочие; груз-
чики. Отдел кадров: 50-43-61, 
50-43-62. Адрес: г. Барнаул, 
ул. Линейная, 20.

РАЗНОЕ
ПРОДАЮ

ЗЕМЛЯ. Перегной. Уголь. Дрова. 
Тел. 33-78-24.

УСЛУГИ
ОКАЖУ помощь в продаже-по-
купке квартиры, дома и прочей 
недвижимости в Барнауле, приго-
роде. Юридическое сопровожде-
ние. Тел. 8-903-957-38-45.

ДУМАЙ, ГОЛОВА!

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 156

ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Уровень депрессии: ничего 
не надо на «Алиэкспресс».

Может быть, «Мойдодыр» 
и «Федорино горе» - это исто-
рии о заглючивших «умных» 
домах со смарт-техникой?

80% мужчин не знают, из-
за чего злится жена. Оставши-
еся 20% даже не знают, что 
жена злится. 

Друзья моих друзей - мои 
двоюродные друзья.

Лайкнуть фотку жены в соц-
сетях теперь тоже считается 
супружеским долгом.

Поскольку алкоголь уби-
вает все микробы, а смех 
продлевает жизнь, каждую 
пятницу я самый здоровый 
и веселый человек на свете.

Действительно лучший 
друг человека - собака. Не 
верите? А вы закройте в ба-
гажнике машины вместе 
собаку и свою жену. Через 
часок-другой откройте. Кто, 
по-вашему, вам больше об-
радуется?

Если она пишет: «Я сегод-
ня хочу с тобой поговорить», 
отвечай: «Да, я тоже». Нерв-
ничать должны оба.

Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВЫСТАВКИ

Мастер сцены
В ГМИЛИКА открылась выстав-

ка, посвященная 85-летию Георгия 
Обухова «Театр - моя радость, моя 
судьба, мое назначение…». 
Георгий Тихонович - народный артист 

России, ведущий мастер сцены Алтайского 
краевого театра драмы имени Василия 
Шукшина, лауреат премии «Золотая маска», 
почетный гражданин города Барнаула.
Выставка включает документальные 

материалы театральной истории Алтай-
ского краевого театра драмы и раскрывает 
основные вехи творческой биографии 
Георгия Обухова, единственного на сегод-
няшний день на Алтае народного артиста 
России. В его творческом багаже более 
300 ролей и пять спектаклей, которые 
Георгий Тихонович создал в качестве 
режиссера-постановщика.

Мастерство и профессионализм арти-
ста востребованы в театре и сегодня, он 
продолжает играть в спектаклях. День 
рождения Георгий Обухов встретил на 
репетиции новой постановки «Король 
Лир». Премьерные показы назначены 
на 27-29 октября.
Выставка будет работать до 26 ноября 

по адресу: ул. Л. Толстого, 2.

МОЛОДЕЖЬ

Вместе со звездой
Молодых вокалистов и музыкантов 

Барнаула приглашают на онлайн-ка-
стинг для участия в концерте-спек-
такле «На одной орбите».

24 ноября в Барнауле на концертной 
площадке клуба «Фараон» (пр. Ленина,154а, 
корп. 7) в рамках социокультурного проекта 
«На одной орбите» состоится концерт-спек-
такль исполнителя Вани Дмитриенко.

Проект реализуется при поддерж-
ке Президентского фонда культур-
ных инициатив, Zion Music и «Таври-
да-Арт» и охватывает более 15 городов 
России: Москва, Казань, Набережные 
Челны, Ижевск, Кемерово, Новоси-
бирск, Красноярск, Волгоград, Саратов, 
Самара, Уфа, Барнаул, Челябинск, Ека-
теринбург, Нижний Новгород, Судак 
(Крым).
В рамках концерта жители города 

смогут не только услышать вживую 
исполнение любимых песен, но и вы-
ступить вместе с Ваней Дмитриенко 
на одной сцене. Если вы старше 12 и 
моложе 35 лет, то записывайте короткие 
видео, на которых поете любую песню 
Вани, и присылайте их через форму на 
сайте проекта - naodnoyorbite.ru. 
По вопросу кастинга также можно об-

ратиться по тел. 8-962-974-45-70 (Ирина 
Чеботаева), e-mail: che@zionmusic.ru.

Прикосновение губами в знак любви

12+

6+
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КИНОПРЕМЬЕРЫ

Репертуар с 26 октября по 1 ноября
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.

«Императрицы» (Россия, историческая 
драма, 12+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«По щучьему велению» (Россия, 
фэнтези, 6+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Кошки-мышки» (США, Франция, 
триллер, 18+) – «Огни», «Арена», «Га-
лактика».

«Лукавый» (США, ужасы, 18+) – «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Дорога отчаяния» (США, боевик, 
18+) – «Огни».

«SuperКопы: миссия «Бабушка» 
(Франция, комедия, 18+) – «Арена», 
«Галактика».

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

Краеведческий музей
(ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-49)
До 26 ноября – выставка «Эхо ша-
манского бубна» (0+), подготовленная 
Иркутским краеведческим музеем. 
Основа выставки - подлинные атрибу-
ты шаманского культа, среди них три 
полных шаманских костюма, корона 
шамана, бубны, трости, амулеты, онго-
ны. Экспозиция дополнена предметами 
шаманского быта и культа из коллек-
ции Алтайского краеведческого музея.
До 26 ноября – выставка «Плакат. 
Зеркало эпохи» (6+). Экспозиция 
знакомит с историей возникновения 
плакатов в России, их видами и основ-
ным назначением.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 5 ноября - выставка «Женщины 
в русском искусстве» (6+). Представ-
лено 30 произведений выдающихся 
художников отечественного искусства 
XVIII−XX вв. из Государственного Рус-
ского музея (г. Санкт-Петербург). Посе-
тители смогут по портретным образам 
проследить изменения моды, идеалов 
красоты, эволюцию социальной роли 
женщины в обществе, превращение 
женщины-модели в равноценного 
соучастника творчества художника.
До 19 ноября – выставка «Искусство 
прикосновений» (6+). Незрячие или 
слабовидящие посетители смогут позна-
комиться с уникальными тактильными 
копиями пяти живописных произведе-
ний известных художников XIX-XX вв. 

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 29 октября – межрегиональная вы-
ставка горячей эмали «Осень жжет…» 
(6+). Это площадка для экспонирова-
ния лучших произведений в технике 
горячей эмали. В проекте участвуют 
профессиональные художники, рабо-
тающие в этом направлении.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-13)
До 4 ноября - выставка «Страна вели-
кого будущего». Сибирь в публици-
стике Георгия Гребенщикова» (6+), 
посвященная теме Сибири, красной 
нитью проходящей через все творче-
ство писателя.

Выставочный зал музея «Город»
(пр. Ленина, 111, тел. 61-18-49)
До 29 ноября - краевая художественная 
выставка «Известные люди Алтайского 
края» (6+), приуроченная к 140-летию 
со дня рождения Георгия Гребенщи-
кова. Это возможность почувствовать 
и понять, на какой земле жили, каким 
воздухом дышали Шукшин и Рожде-
ственский, Титов и Лазарев, Рерих и Гур-
кин, Ползунов и Фролов, Калашников и 
Лисавенко и многие другие знаменитые 
люди, подарившие миру свои таланты 
и открытия. В выставке примут участие 
художники со всего Алтайского края.

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До 31 октября - выставка «Мастера 
сибирского искусства» (6+). Представ-
лено 57 живописных работ 23 авторов, 
это пленэрные и городские этюды, 
портреты, натюрморты, написанные 
с 1940-х годов, а также 11 скульптур.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 28 октября – персональная выстав-
ка Николая Панченко «С мольбертом 
по Алтаю» (6+). В экспозиции пред-
ставлены живописные работы автора 
последних лет. Пейзажи родного края, 
Горного Алтая, несколько жанровых 
работ. Октябрь - любимейший месяц 
многих художников-пейзажистов, и 
яркие краски из палитры художника 
будут вторить багряно-золотистым 
пейзажам за окном.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, 61-99-85)
До 30 ноября - персональная выставка 
Анастасии Максимовой «Палитра без 
границ» (6+). Анастасия - начинающий 
художник, окончила Новоалтайское 
художественное училище по специ-
альности «художник-график», работает 
художником по костюмам. В экспози-
ции - пейзажи и городские зарисовки, 
написанные маслом, акварельные и 
графические работы, а также этюды, 
выполненные в технике «сухая игла».

Аллея у Театра драмы
(ул. Молодёжная, 15)
До 31 октября – выставка «Мы – 
Краеведческий» (0+), посвященная 
200-летию Алтайского государствен-
ного краеведческого музея – его со-
трудникам и фондовым экспонатам.

ТЕАТРЫ

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)
27 октября, пятница
«Дочери Тевье» (мюзикл, 12+) – 18.30.
28 октября, суббота
«Новые приключения в Простоква-
шино» (мюзикл для детей, 0+) – 11.00.
«Бабий бунт» (музыкальная комедия, 
12+) – 17.00.
29 октября, воскресенье
«Спящая красавица» (сказка, 0+) – 11.00.
«Ромео и Джульетта» (мюзикл, 12+) – 
17.00.
1 ноября, среда
«Ползунов» (мюзикл, 12+) – 18.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
27 октября, пятница
У. Шекспир. «Король Лир» (трагедия, 
16+) – 18.30.
28-29 октября, суббота-воскресенье
У. Шекспир. «Король Лир» (трагедия, 
16+) – 17.30.
31 октября, вторник
Проект «Реплики». Нужный диалог с 
экспертами. «Что еще сказать об Остров-
ском?» (16+) – 18.30.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)
28 октября, суббота
WONDER BOY (глитч, 12+) – 17.00.
29 октября, воскресенье
К. ДиКамилло. «Удивительное путе-
шествие кролика Эдварда» (важная 
сказка для детей от шести до ста лет, 
6+) – 12.00.
М. Малухина. «Ноябрьский зов» (экстре-
мальное ориентирование на местности 
внутренних миров землян разных 
возрастов, 12+) – 17.00.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
28 октября, суббота
«Колобок» (0+) – 10.30, 12.00, 14.00.
«Волшебная лампа Аладдина» (6+) – 
11.00, 13.00.
29 октября, воскресенье
«Гусенок» (0+) – 10.30, 12.00, 14.00.
«Алиса в Стране Чудес» (6+) – 11.00, 
13.00.

ПЛАНЕТАРИЙ

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
27 октября, пятница
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 11.00. 
«Астралис. Жизнь звезд» (12+) – 15.00.

28 октября, суббота
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
11.00. «Путеводные звезды» (6+) – 13.00. 
«Сокровища Вселенной» (12+) – 15.00.

29 октября, воскресенье
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00. «Оби-
таемая Луна» (12+) – 13.00. «Созвездия» 
(12+) – 15.00.

30 октября, понедельник
«Фазы Луны» (6+) – 11.00. «За краем 
небес» (6+) – 13.00. «Удивительное путе-
шествие по Солнечной системе» (12+) – 
15.00.

31 октября, вторник
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00. «Неве-
роятные приключения Дракоши» (6+) – 
13.00. «Призрак Вселенной» (12+) – 15.00.
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КСТАТИ

В свое время Михаил Шмер регулярно 
участвовал в любительских автогонках, 
в этом году он вернулся в них уже на 
«запорожце». Приехав на чемпионат 
Барнаула по автомногоборью с главной 
целью – стать не последним, в итоге 
показал лучшее время круга.

«Мыльница» выходного дня
«Запорожец» – машина для тех, кто умеет водить

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

до такой степени убиты, что 
их не восстановить, другие – 
тюнингованы так, что их 
тоже сложно вернуть в ори-
гинальный облик, мне же 
хотелось аутентичности, – 
говорит Михаил. 
К моменту покупки он 

уже серьезно прокачал свою 
запорожескую матчасть, по-
этому, когда после покупки 
обнаружил, что у машины тор-
мозит лишь одно колесо, не 
расстроился. Говорит, в случае 
с «запорожцем» если его хоть 
как-то можно остановить, это 
уже успех. В целом автомобиль 
оказался вполне в приличном 
состоянии, до Барнаула доехал 
своим ходом. 

– Полный комплект. Абсо-
лютно живой салон, ну вот 
есть трещина на панели, но 
это характерная болячка, две 
из трех машин будут с таким 
дефектом. Краска на кузове 
слоями отходит, но это тоже 
такая специфика, – рассказы-
вает автовладелец. 

Одним днем до Кемерово
Для Михаила его «запо-

рожец» – машина выходного 
дня, и то не каждого. И дело 
не только в том, что ретротех-
нику надо беречь. Во-первых, 
в современных дорожных ус-
ловиях на ней тяжело ездить. 

– Правого зеркала нет, но с 
этим можно жить, выручает 
панорамное салонное. С дина-
микой сложно. На первой пе-
редаче он хорошо стартует, но 
разгон до сотни 38 секунд. Тор-
моза без усилителей, причем 
конструкция и качество мате-
риалов такие, что тормозить 
прямо он не способен. А самая 
большая проблема – генератор. 
На холостых оборотах питание 
всего оборудования идет от 
аккумулятора, и надолго его, 
если ездить постоянно и стоять 
в пробках, не хватит. Я прино-
ровился, но каждый день так 
передвигаться невозможно, – 
рассказывает Михаил. 

А во-вторых, машина требу-
ет постоянного обслуживания, 
хотя в ней всего 49 тыс. км 
пробега, из которых уже девять 
наездил Шмер. 

– Я менял сцепление, подва-
ривал педаль газа, перебирал 
приборную панель, заменил 
сальники, текли все – как го-
ворят про «запорожец», если в 
нем ниоткуда не течет масло, 
значит, оно кончилось, – улы-
бается автомобилист. 
Тем не менее и дальние 

поездки на «мыльнице» тоже 
были – например, в Кемеров-
скую область на автофестиваль, 
да еще и одним днем. Взял с 
собой друга, чтобы меняться 
за рулем во время поездки, 
добрались без приключений и 
даже быстро – часов за шесть 
в одну сторону. 

Почти что «порше»
Когда Михаил занялся по-

иском ретромашины, супруга 
идею не одобрила. Но, уви-
дев «запорожец», прониклась 
к нему симпатией. Она ув-
лекается фотографией, стала 
запечатлевать авто на фоне 
живописных пейзажей, Ми-
хаил выставлял фото на своей 
странице. А потом понял, что 
надо сделать отдельную – так и 
появился аккаунт «укропорш». 
Почему так? Потому что произ-
водили эти машины на Украи-
не и потому что с «Порше-911» 
они действительно похожи, и 
не только компоновкой мотора 
или, как говорят, мотором в 
багажнике. 

– «Порше-911» вырос из 
«Порше-356», а это в свою оче-
редь «Фольксваген-Жук», толь-

ко с другим кузовом. «Запоро-
жец-968» вырос из горбатого 
«запорожца», который чуть-
чуть «москвич», а ориентиром 
был все тот же «жук». Помимо 
этого, из общего – двигатель 
с воздушным охлаждением, 
если говорим о старых «порше», 
идея и компоновка передней 
подвески, есть и другие ме-
лочи, – перечисляет Михаил. 
Подписчиков у его автомо-

биля не так уж и много, но 
наполнение страницы веселое. 
Тут и отклик на завирусив-
шийся в интернете ролик с 
девушкой и «бентли», и совет, 
как сделать, чтобы «запоро-
жец» не ломался. Интересно? 
Зайдите, посмотрите. 

Не угонят
ЗАЗ-968 выпускался с 1974 

по 1994 год. Как говорит Миха-
ил, машина и в 1970-е не была 
технологическим прорывом, 
а в последующие годы, когда 
потребовалось ее удешевление 
на рынке, качество и вовсе упа-
ло. Но при этом автовладелец 
делает невероятное признание. 
Когда в свое время у него был 
БМВ Х1 и «запорожец», от езды 
на последнем он получал боль-
шее удовольствие. 

– БМВ – пушка, гонка, а удо-
вольствия нет. Не чувствовал 
связи человека и машины. 
А на «запорожце» кайфовал. 
Просто хотелось сесть и ехать, 
неважно куда, – откровеннича-
ет Михаил. 
Объясняет он это так: в со-

временных машинах, где за 

водителя две трети работы 
делают вспомогательные си-
стемы, требуется просто нажи-
мать педали и крутить руль. 
А «запорожец» – машина для 
тех, кто по-настоящему умеет 
водить. 

– Как сказал один товарищ 
на форуме зазоводов, преиму-
щество «запорожца» в том, что 
его не угонят. В нем, чтобы не 
просто тронуться, а поехать, 
надо понимать, что и как ра-
ботает. Я пришел в гараж, и 
чтобы завести авто, надо вы-
тянуть подсос. Сейчас, если я 
так сделаю, она не заведется, но 
причина уже другая. И все эти 
детали нужно знать, не будешь 
же каждый раз в книгу лезть. 
Мне нравится, когда, чтобы 
ездить, нужно что-то делать. 
Это, возможно, даже рождает 
чувство превосходства. 

Не каждый автомобиль 
может похвастаться, что у 
него есть свой аккаунт в соц-
сетях. Но у барнаульца Ми-
хаила Шмера есть не только 
своя страница – отдельной 
жизнью в интернете живет 
его «запорожец», на кото-
ром он не только ездит по 
выходным, но и участвует 
в соревнованиях. 

Дух эпохи
Михаил Шмер, приглашая 

меня в салон своего ЗАЗ-968М, 
он же «запорожец», он же 
«мыльница», предупреждает: 

– Тут специфический запах, 
может впитаться в одежду. 
Если не смущает, то добро 
пожаловать! 
Конечно, не смущает. По-

следний раз я сидел в «запо-
рожце» в глубоком детстве. 
Такой же агрегат, только крас-
ный, был у моего дяди. Запах, 
правда, есть.

– Дух эпохи, – улыбается 
Михаил. – Честно, сколько не 
пытаюсь понять, откуда это, – 
не знаю. За свою жизнь видел 
лишь один «запорожец» этой 
модели, где не было такого. Во 
всех остальных есть. То ли это 
сидения, то ли от еще чего – 
загадка. 

В хорошем состоянии
Михаил Шмер с детства ря-

дом с техникой. Отец работал 
на грузовике, дед – на тракторе. 
Но сам он айтишник, и когда 
в какой-то момент ему захоте-
лось работы руками, подумал 
о приобретении советского 
автопрома. Изначально на-
страивался на «Москвич-412», 
причем ижевский, такой был у 
отца. Но подходящий вариант 
не нашел. Однажды он нат-
кнулся на канал, посвященный 
«запорожцам». Тогда и поду-
мал: «У деда был 968-й с бук-
вой М, зеленый. Почему нет?». 
И через какое-то время нашел 
интересный вариант 1990 года 
выпуска в Павловском районе 
в 80 км от Барнаула. 

– У таких машин могут 
быть две крайности – одни 
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